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В обкоме КПСС
На очередном заседании 

бюро обкома КПСХ) рассмот
рен вопрос «О работе парт
кома университета и пар
тийного бюро педагогическо
го института по выполне
нию решений X пленума об
кома КПСС в части подго
товки педагогических кад
ров». С отчетами выступили 
руководители партийных ор
ганизаций вузов Ю. В, Пет
ров и Г. В. Мясникова. В 
обсуждении вопроса приня
ли участие заместитель за
ведующего идеологическим 
отделом обкома КПСС В. И. 
Подкатов, начальник управ
ления народного образова
ния 3. Г. Барашева, ректор 
пединститута М. Г. Никола
ев, первый секретарь Том
ского г01Ж0ма КПСС В. М. 
Кетов, секретарь обкома 
КПСС Н. П. Кириллов, пер
вый секретарь обкома КПСС 
В. И. Зоркальцев.

При обсуждении этого во
проса отмечалась прямая 
связь реорганизации школы 

* с общей судабой перестрой
ки. В свою очередь любые 
перемены в школьном деле 
Ьвязаны с личностью учите
ля, его подготовленностью, 
преданностью делу, подвиж
ничеством.

Недостатки в воспитании 
этих качеств у вьтускников 
университета и пединститу- 

. та детально анализирова
лись на заседании. Их от
ражением является то обсто
ятельство, что при ежегод
ном выпуске более 900 спе
циалистов для школ в обла- 
<fTH не хватает сотен учите
лей;
; Обсуждена и принята на 
заседании система мер, пре
вращающая прежде всего 
пединститут в ведущий 
центр подготовки педагоги
ческих кадров для нашей

Бьем 
тревогу '

СТОИТ
РАБОТА

Внести свой достойный 
вклад в решение социаль
ной программы села — 
с таким настроем трудил
ся наш коллектив Чаин- 
ской МПМК. Но в эти 
дни полсотни строителей 
вынуяадены простаивать. 
Горько сидеть рабочему 
человеку без дела. Даже 
в ленинский субботник 
не смогли потрудиться от 
души из-за отсутствия 
плит перекрытия. Уже 
месяц стоит тишина на 
новом восьмиквартирном 
доме. На грани останов
ки работа на пусковых 
объектах — районной 
АТС, зданиях детского 
сада. Дома культуры в 
Коломиноких Гривах. По
тому что дошли до пере
крытий, а крыть нечем.

Мы сльипали не раз 
заверения руксводителей 
объединения «Агрюпром- 
строй>>: «Вы старайтесь
быстро и качественно по
строить объект, а мы вас 
не сдермким 'постав1ками». 
Только несдержанньш ока
залось обещание. За че
тыре месяца мы недопо
лучили 90 плит. Сегодня 
срючно нужно 150 плит 
перекрытия. Теперь их 
доставку застопорил «Ав
тодор », ограничивший 
проезд по дорогам обла
сти грузовому транопорлту. 
Нам предлагают ждать 
поставки водным путем, 
однако раньше 15 мая 
баржа с штитами не будет 
на пристани Коломино. 
Да и с пристани 60 км 
придется везти по дорюге, 
на которюй знак «3,5 
тонны». До сих пор наши 
тревоги не услышаны.

Обращаемся через газе
ту к начальнику объеди
нения Е. А. Калугину, 
срючно добейтесь пропу
ска автомашин для ав
рального завоза плит, ес
ли несдерикали обещаний, 
поставили под угрозу 
срьша работу целого кол
лектива стрсжтелей. Вре
мя не ждет!

По поручению кол
лектива Чаияской 

МПМК 
А. ЯРУШИН, 

rHaBHbril инженер;
В. КРАВЧЕНКО,

А. ТРЕИ, 
члены СТК, брнгадн- 

ры.

области, но развитию его 
материальной базы, всесто
ронних связей с сельскими 
школами. Принято решение 
о возможности привлечения 
в школы области вьшускни- 
ковчтедагогов из других ре
гионов. Особенно подчерки
валась безотлагательная не
обходимость вьшолнения ре
шения пленума обкома по 
обеспечению учителей квар
тирами как в горюдах, так и 
селах области.

Бюрю обкома КПСС с уча
стием первых секретарей гор
комов и райкомов партии, 
председателей горрайиспол- 
комов, руководителей обла
стных управлений обсудило 
неотложные меры по ^али- 
зация предложений н просьб 
трудящихся, высказанных на 
встречах в период подготов
ки к выборам. Соббщение 
по этому вопросу сделал ин
спектор обкома КПСС В. И. 
Авсюк. Объяснения по фак
там неудовлетворительного 
состояния дел с обслужива
нием населешш, по принима
емым мерам дали заведую
щий облздравотделом В. В. 
Пановица, заместитель на
чальника объединения «Том.- 
леспром» В. Т. Степанов, на
чальник «Томлесурса» Ю. А. 
Гришаев. В обсуждении воп
роса приняли участие пер
вый секретарь Верхиекет- 
ского райкома КПСС А. М. 
Еременко, генеральный ди
ректор объединения «Томск- 
нефтегазгеология» Г. Н. Ше
стаков, секретари обкома 
КПСС М. С. Козырев, А. А. 
Поморов, Н. П, Кириллов, 
заведующий отделом орг- 
партработъ! Е. А. Вологдин, 
реда1нтор газеты «Красное 
знамя» Н. Г. Нестеренко, 
первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев.

В обсуждении и принятом

постановлении орределена 
система мер по крутому по
вороту всей партийной и хо
зяйственной работы к соци
альным вопросам, особенно 
в сельских районах области. 
Необходимо поднять роль и 
ответственность коМ)муни- 
стов, работающих в сфере 
управления, за условия тру
да и быта людей. Содержа
ние работы в этом направле
нии областных управлений 
и ведомств, аппаратов горко
мов, райкомов КПСС, гор- 
райисполкомов должно быть 
осуждено на партийных со
браниях, коллегиях, сессиях 
и плен>шах. Бюро обкома 
КПСС приняло решение о 
целесообразности укрепле
ния руководства отдельны
ми участками работы, свя
занной с ответственностью 
за условия жизни томичей. 
Аппарат управления, отме
чалось на заседании, должен 
идти навстречу нуждам и 
запросам людей, всемерно 
помогать каждому человеку 
в решении всех проблем, 
проявить максимум внима
ния и заинтересованности.

Бюро обкома КПСС рас
смотрело меры по усилению 
идейно - политической рабо
ты, укреплению дисциплины, 
порядка и организованности, 
преДотвращенню антиобще
ственных проявлений. С до
кладом по этому вопросу 
выступил второй секретарь 
обкома КПСС А. С. Зарем- 
бо. В обсуждении его приня
ли участие начальник УВЦ
A. Г. Кучумов, первый сек
ретарь Асиновокого горкома 
КПСС А. Д. Колтыков, пер
вый секретарь горкома 
КПСС В. М. Коньков, первый 
секретарь обкома КПСС
B. И. Зоркальцев.

Партийным организациям

и комитетам, всем коммуни
стам, работающим в совет- 
аких, профсоюзных, комсо
мольских и хозяйственных 
органах, поручено осущест
вить меры по совершенство
ванию массово-политической 
работы в коллективах и по 
месту жительства. Надо чут
ко улавливать настроение 
людей, оперативно реагиро
вать на их нужды и запро
сы, искоренять бюрокра
тизм и волокиту. Особенно 
важная задача — на новых, 
соответствующих перестрой
ке демократических услови
ях укрепить, активизировать 
деятельность каждой первич
ной парторганизации.

На заседании подчёркива
лась необходимость давать 
строгую, бескомпромиоеную 
оценку членам партии, до
пускающим отход от линии, 
выработанной на XXVII съе
зде КПСС и XIX Всесоюз
ной партконференции, а так
же исключительно важная 
роль и ответственность жур
налистов за объективное ос
вещение происходящих про
цессов, правильное формиро
вание общественного мнения.

По докладу председателя 
комиссии партийного контро
ля И .П. Старовойтова бю
ро обкома КПСС приняло 
постановление о партийной 
реабилитации Вавилы Кон- 
дратьевича Маркова (1891 
года рождения, студента ин
ститута технологии зерна и 
муки, члена ВКП(б) с 1920 
года) и Карла Ивановича Ле- 
вица (1894 года рождения, 
латыша, члена партии с де- 
дабря 1917 года, первого 
секретаря Нарымсного ок
ружкома партии), ставших 
жертвами необоснованных 
репрессий в 1937—38 годах.

весом ы й  в к л а д

«КРАСНОЙ СУББОТЫ»
Подведены итоги ком

мунистического субботни
ка, посвященного 119-й 
годовщине со дня рожде
ния В. И. Ленина. В 
празднике труда приня
ли участие 500 тысяч жи
телей области. Начислено 
заработной платы за ра
боту на субботнике 851,7 
тысячи р^лей, произве
дено промышленной про
дукции во время суб^т- 
ника на 4.114,6 тысячи 
рублей, вьшолнено под
рядных работ на 1.175,6 
тысячи рублей. Начисле
но прибыли от реализа
ции 376,1 тысячи рублей.

В коммунистическом 
субботнике в городе Том
ске приняло участие 265,9 
тысячи человек. В этот 
день изготовлено иро- 
мышленной продукции на 
2,9 миллиона рублей, вы
полнено строительно-мон
тажных работ на сумму 
632 тысячи рублей. В 
связи с неблагоприятной 
погодой благб^хтроитель- 
ные работы практически 
не велись. Заработной 
платы начислено 310,1 
тысячи рублей, прибыли 
от реализации продукции 
— 339,1 тысячи рублей.

Городской штаб напо
минает, что заработанные 
в день KOMiiHj'HHCTHHecKo- 
го субботника средства 
следает перечислять на 
счет № 165182907 в об
ластное управление Жил- 
соцбанка г. Томска
(МФО 266015). Эти 
деньги будут направлены 
на строительство прием
ного покоя детской боль
ницы № 1.

В  П О Л Б  К О О П Е Р А Т О Р Ы
Не ожидая команд, подсказки сверху, начали извест

кование и внесение минеральных удобрений под посевы 
многолетних трав на пастбища и сенокосы механизаторы 
совхозов «Пойменный» и «Тахтамьппевский». Оба эти 
хозяйства вступают в весеннюю посевную как ассо
циации кооператоров.

В «Пойменном» работники кооперативного цеха рас
тениеводства уже внесли минеральные удобрения на 290 
гектарах. В «Тахтамышевском» кооператив по заготовке 
кормов, который возглавил бывший агроном совхоза 
В. X. Боргарт, внес минеральные удобрения на 430 гек
тарах, в том числе на 110 гектарах посевов многолетних 
трав.

Механизаторы опешат, работают весь световой день.

В редакцию позвонили из конфетного 
цеха кондитерского комбината «Красная 
звезда». Просили срочно приехать коррес
пондента. Коллектив цеха объявил заба

стовку.

чтобы успеть закончить эти работы по еще не до конца 
оттаявшей почве во избежание ее траамирования.

Другой кафтанчиковский кооператив—по возделыва
нию картофеля (председатель В. П. Самойлов)—занят 
подготовкой семян к яровизации. В прошлом году карто
фелеводческие звенья арендаторов совхоза (сейчас 
объединившиеся в кооператив) одними из немногих в 
объединении «Томсштлодоовощпром» сполна запасли ка
чественные семена, так что сейчас хозяйство даже реа
лизует ИХ на сторону. Однако, по мнению кооператоров, 
яровизация клубней перед посадкой еще больше будет 
способствовать формированию BecOiMoro и здорового 
урожая нынешней осенью.

В. МИХАЙЛОВА.
Томский район,

КОНФЛИКТНАЯ СИТУАЦИЯ
приказ директора комбината 
№ 103, в котором было за
писано, что приемщика-
сдатчика конфетного цеха
В. П. Войтикунову за ха
латное отношение к своим 
служебным обязанностям

Семипалатинск также под
купленный представитель. 
И дело сделано. Но не тут- 
то было. Коллектив не дает 
в обиду своих руководите
лей.

Автор этих строк вовсе не

-ДЕНЬ Ж ИВО ТНО ВО ДА

Отчетами скот не накормишь
Приводим оперативные данные облагро- 

прома на 24 апреля. В первой колонке — 
суточная продуктивность коров по рай
онам в килограммах, во второй — получен 
плюс или минус к уровню прошлого года 
в надое молока на корову, в третьей — 
этот же показатель по валовому надою в 
тоннах:

Верхнекетский 13,3 -h0,7 i-0,2
Александровский 12,7 -ь1,3 -h3,l
Колпашевский 11,9 -h0,2 -!-1,2
Чаннский 11,6 -ь0,8 -+-4,6
Томский 11,5 -h0,3 +4,8
Первомайский 11,4 •+■0,2 -+0,8
г. Кедровый 11,2 -+2,5 -+2,0
Кривошеинсций 11,1 -+0,1 -+1,2
Молчановский 11,0 -+0,5 -+2,8
Шигарский 10,9 -+1,1 -+12,5
Кожевниковский 10,4 -+0,4 -+2,8
Аснновский 10,1 —0,4 -+1,0
Зырянский 10,0 -+0,8 -+3,6
Бакчарский 10,0 -+0,2 -+2,3
Каргасокский 9,9 —0,2 —0,5
Парабельскнй 9,4 —0,8 —0,3
Тегульдетскнй 9,2 —0,4 —0,1
ПО ОБЛАСТИ 10,9 -+0,4 -+42,0
Недавно в Аоиновском горкоме КПСС 

состоялось заседание социально-экономи
ческой комиссии, на которое были при
глашены коммунисты, работающие в жи
вотноводстве (директора, секретари парт
комов совхозов, бригадиры, доярки, скот
ники). Вопрос в повестке дня стоял так: 
«О неудовлетворительном ходе выполнения

продовольственной программы района и 
Мерах по ее осуществлению».

Совхозы района недопоставили в пер
вом квартале к уровню прошлого года 192 
тонны мяса. Не вышли на планируемые ру
бежи и по производству молока. Более 
того, продуктивность коров на фермах рай
она за это время снизилась. Ухудшилось 
и качество реализуемого государству мо
лока. Только из-за низкой сортности сов
хозам не зачтено 158 тонн молока, что в 
пересчете на рубли составило почти 100 
тысяч. Отчего это произошло?

Выступившие на заседании доярки Т. П. 
Скоробогатых из совхоза имени Ленина, 
Г. А. Явимчук из совхоза «Комсомолец», 
В. Б. Матюхина из совхоза «Коммунист» 
главной причиной снижения результатов в 
животноводстве назвали недостаток и пло
хое качество кормов. Главный зоотехник 
РАНО Ю. Н. Сафиулин отметил, что 
осенью, когда составляются отчеты о на
коплении кормоедияиц на условную голову 
скота, кажется, что кормов должно хватить 
на зимовку даже с лишком, но. увы, от
четами скот не накормишь.

Увы, плохие корма — беда не одних 
только асиновцев. Если бы во всех хо
зяйствах запас кормов на зимовку отвечал 
высоким качественным кондициям, то ны
нешние надои и привесы были бы куда 
больше. И не одним асиновцам надо де
лать вьгооды из сложившейся ситуации по 
кормам на исходе зимовки, чтобы не пов
торить допущенных ошибок впредь.

■НАДЕЖНЫЙ КОЛЛЕКТИВ
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Хорошо трудится на Центральной ферме 
совхоза «Александровский» коллектив кор
моцеха, возглавляемый старшим операто
ром В. Г. .Гунько. Здесь создана* комплекс
ная бригада, которая в будущем хочет пе
рейти на арендный подряд.

— Мы уже и сейчас бесперебойно обес
печиваем ферму кормами, — говорит 
В. Гунько.—В молочный и мясной цехи до
ставляем комбикорм, витаминно-травяные 
концентраты, корнеплоды куузики. Из се
на и силоса приготавливаем измельченную 
кормосмесь и подвозим ее к, коровникам. 
В общем, выполняем все работы, кроме вы
возки навоза. Коллектив надежный: опыт
ный оператор В. Генг, механизаторы 
В. Петрушин, А. Смирнов, В. Кригер и 
другие. Поэтому арендный подряд нам под 
силу.

НА СНИМКАХ: В. Гунько; механизатор 
А. Смирнов.

Фото Н. Лесникова.

Отделение на хозрасчете
Животноводы Черемхов- 

ской фермы совхоза «Бун- 
дюрокий» сегодня получают 
суточные надои молока вдвое 
больше, чем в 1987 году. В 
чем секрет удвоения резуль
тата? Ведь не прибавилось в 
этой, недавно еще неперспек
тивна!, малой деревне насе
ления, внешне — никаких 
изменений в условиях труда 
на ферме.

Все дело в том, что с про
шлого года коллектив Чёрем- 
ховского отделения перешел 
на хозрасчет с оплатой тру
да от валового дохода. И 
ферма стала кровной забо
той не только доярок и 
скотников, но и каждого ме

ханизатора. Отделение те
перь представляет единую 
комплексную бригаду, воз
главляет которую настоя
щий патриот своего села 
Александр Райлян.

Исчез былой дефицит 
кадров: теперь не надо уго
варивать тракториста, чтобы 
подменил скотника или доя
ра, придет по первому зову.

Веселее смотр+гг черемхов- 
цы в завтрашний день. На 
околице их села вырастают 
пять новых особняков, их 
возводят шефы из Томска. 
К осени ожидается новосе
лье. А рядом этим летом бу
дет заложено еще столько 
же домов. Добавится в сель

ском пейзаже новый мага
зин. И словно помолодел 
бригадир, когда вернулись 
в свое 1К>дное село его два 
брата, уехавшие не столь 
давно из Черемхова. Значит, 
поверили: есть почва для 
прочных семейных корней.

Вот и весь секрет, почему 
отстающая ферма вдруг ста
ла круто набирать высоту. 
По 13 килограммов и боль
ше дают в апреле коровы, а 
за три месяца этого года на
дои уже «потяжелели» на 
368 килограммов.

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш соб. корр.

Чаннский район.

служебных обязанностей. 
'Ведь на комбинате стало по
рочным правилом в пиковые 

I ситуации вопреки всем инст- 
' рувциям отгружать продук

цию прямо из конфетного 
цеха на машину, минуя

тиве 18 лет, Г. В. Бойко — 
только 8 лет начальником 
цеха), и в производственной 
практике каждой из этих 
женщин подобный случай 
произошел впервые. Коллек
тив так наказал провинив-

... Взявшись за руки и 
обступив плотным кольцом 
директора комбината В. А. 
Нора, около сотни работ
ниц демонстрировали свое 
единство в неповиновении 
директорскому приказу.

— Почему вы принимае
те решения единолично, не 
посоветовавшись с нами?

— Наш отказ от работы 
не может считаться прогу
лом., потому что все нахо
дятся на рабочем месте...

— Тогда увольняйте 
всех...

— Позавчера мы ходили 
к вам, так вы ответили: 
без вас, девочки, разберем
ся...

Рабочий день второй сме
ны конфетного цеха начи
нается в 15 часов 30 ми
нут. Потребовалось три ча
са выяснения отношений 
между коллективом и адми
нистрацией комбината, что
бы хоть временно пригасить 
страсти, оттянуть решение 
конфликта. И только пос
ле того, как в цехе было 
вывешено объявление, что 
действие приказа директора 
№ 103 от 13 апреля при
остановлено до окончатель
ного выяснения обстоя
тельств инцидента, проис
шедшего ранее в конфетном 
цехе, и что завтра в 15 ча
сов весь коллектив пригла
шается в «красный уголок» 
на общее собрание, работа 
в цехе возобновилась. Но в 
тот день кондитерский ком
бинат недодал к плану 2 
тонны конфет.

Чем же было вызвано 
столь бурное проявление 
страстей?

25 февраля на комбинате 
«Красная звезда» произо
шел из ряда вон выходя-

Конфетные страсти
щий случай, ЧП. 18 мест 
(больших упаковок) шоко
ладных конфет «Резеда» на 
сумму 878 рублей были вы
везены из цеха, благополуч
но загружены на машину, 
доставлены на железнодо
рожную станцию неучтен
ными, и только при погруз
ке продукции в вагон, от
правляющийся в Семипа
латинск, экспедитор В. П. 
Акучина обнаружила пере
груз, о чем сразу же поста
вила в известность началь
ника отдела сбыта комбина
та Ф. М. Гараева, кладов
щика склада готовой про
дукции, ответственного за 
погрузку конфет на машину, 
Н. И. Коробкову и прием- 
щика-сдатчика конфетного 
цеха В. П. Войтикунову, 
которая как раз отвечала 
за отпуск конфет из цеха. 
Обе эти сотрудницы, сверив 
свою документацию, не об
наружили никаких излиш
ков. Не хватились пропажи 
двух центнеров «Резеды» и 
в конфетном цехе его на
чальник Г. В. Бойко и 
сменный мастер М. И. Ко- 
валькова, в чью смену про
дукция была выработана. 
Вагон с конфетами поехал в 
Казахстан. В Семипалатин
ске при его вскрытии при
сутствовал представитель 
комбината «Красная звез
да»; перегруз на 18 мест 
был подтвержден и запро
токолирован.

После чего и родился

уволить по статье 254 (пун
кту 2) КЗОТа РСФСР, 
сменного мастера М. И. Ко- 
валькову за грубое наруше
ние должностных обязанно
стей уволить по той же ста
тье (пункту 1) из-за недове
рия, начальника цеха Г. В. 
Бойко освободить от зани
маемой должности. Боясь 
быть уволенной по статье, 
Галина Васильевна подала 
заявление на увольнение по 
собственному желанию. Все 
остальные виновные отдела
лись выговорами.

Что же получается? Мо
жет быть, админист1ра1ция 
кондитерского комбината 
«Красная звезда» решила 
одним ударом покончить со 
здешним филиалом мафии? 
Наконец-то выведены на чи
стую воду дельцы от кон
фетного бизнеса, работаю
щие во всесоюзном масшта
бе (а может быть, и в меж
дународном?), Отправляют 
«левые» конфеты, чтобы за
путать следы, за тысячи 
верст в степное Приирты
шье, а дальше, может быть, 
в Китай, ведь там близко.

Болезненное воображение 
может нарисовать и другую 
версию. Коррумпированная 
административ,ная каста 
фальсифицирует ситуацию с 
псевдохищением, чтобы из- 
'бавиться от неугодных ра
ботников и поставить на их 
место преданных своих лю
дей. Подкупается экспеди
тор, вдогонку посылается в

придумал, разве только обо
стрил, довел до гротеска 
обе эти версии, .которые ему 
довелось услышать от раз
ных людей на комбинате.

Но давайте же будем реа
листами и попытаемся трез
во оценить ситуацию. То, 
что на .пищевых предприя
тиях распространены хище
ния, думаю, не для кого не 
будет откровением. Есть 
«несуны» и на кондитерском 
ком^нате. Увы, шоколад в 
Томске еще дефицит. Толь
ко за прошлый год вневе
домственной охраной изъято 
при попытке вынести про
дукции более чем на 800 
рублей. Бывает, это и сами 
сторожа выполняют функ
ции, совершенно противопо
ложные их служебным 
юбжанностям. И вся мас
штабность факта от 25 фев
раля как-то не очень увя
зывается с его же неоргани
зованностью. Зачем, спра
шивается, было, вывезя не- 
учтвнный товар с фабрики, 
отправлять его за тридевять 
земель, рискуя попасться на 
последнем контроле, когда 
«Резеду» вполне можно бы
ло быстро реализовать в 
Томске?

Нет, не о попытке кон
кретного хищения или же 
конкретной халатности надо 
вести речь, а об уровне дис
циплины в целюм на комби
нате, о строгом, скрупулез
ном соблюдении всеми, 
включая и директора, своих

склад готовой продукции. И 
хотя после инцидента 25 
февраля администрация при
няла твердое решение боль
ше не допускать подобного, 
в день перед выборами на
родных депутатов, когда на
до было срочно поставлять 
слад+о^ю продукцию в буфе
ты на избирательные участ
ки, сам директор дал «доб
ро» на поблажку. На отказ 
проштрафившейся В. П. 
Войтикуновой .производить 
отгрузку конфет напрямую 
из цеха В. А. Нор хладно
кровно ответил: «Можно.
Только надо у.меть считать 
до 18».

На следующий день на 
собрание в «красный уго
лок» пришли рабочие кон
фетного цеха из обеих смен. 
Состоялось публичное об- 
суж1дение и корректирование 
директюрокого приказа. Что
бы читателям был понятен 
гуманизм коллективного ре
шения, замечу, что все трое, 
уваленные на комбинате, ра
ботают давно (В. П. Войти- 
кунова пришла сюда сразу 
после училища, М. И. Ко- 
валькова работает в коллек-

шихся: приемщика-сдатчицу
. В. П. Войтикунову перевести 

за халатность в рабочие, 
сменному мастеру М. И. Ко- 
вальковой и начальнику це
ха Г. В. Бойко объявить по 
строгому выговору. За та
кое наказание все проголосо
вали единогласно. Рабочие 
обратились к Галине Ва
сильевне, чтобы она забра
ла свое заявление на уволь
нение. Начальник цеха со
гласилась. Таким образом, 
состоялись выборы двух ру -, 
ководителей конфетного це
ха. Коллектив выбрал их, 
значит, он отвечает за них., а 
начальник и мастер отвеча
ют за коллектив.

Было мнение, его выска
зала на собрании начальник 
карамельного цеха Т. М. 
Андрианова, что «в конфет
ном цехе доиграются в де
мократию» и их делами 
займется ОБХСС.

Так что же, победила кру
говая порука? Нечисто
плотные люди путем заба
стовки вернули себе удоб
ных начальников, которые 
будут прикрывать их тем
ные дела. Но нет, не верю

я, что каждый из двухсот 
работающих в конфетно.м це
хе — вор. Тогда бы от кон
дитерской фабрики давно 
ничего не осталось, все бы 
вынесли через проходную. 
Честных людей все равно 
большинство.

А что же сам факт заба
стовки? Как расценить его? 
Два-три года назад мы не 
ведали о подобных вещах. 
Год назад я изучал ана
логичную ситуацию в од
ном совхозе, когда бригада 
водителей отказалась выво
зить скот на мясокомбинат, 
потому что администрация 
не выполнила их требования. 
Недавно подобным образом 
выразили свои претензии по 
оплате труда водители одно
го автотранспортного пред
приятия. Отчего же это про
исходит?

Право же, те, кто бастует, 
идут на эту крайнюю меру 
не просто с бухты-барахты, 
они, как правило, перепро
бовали все способы дости
жения соглашения с адми
нистрацией. Но от них от
махнулись. как было на 
этот раз: «Идите, девочки,
без вас разберемся». Отчуж
денность рабочих от управ
ления, от участия в приня
тии решений, от распределе
ния заработка и прибыли, 
бесправие профсоюзных ко
митетов, формальное суще
ствование советов трудовых 
коллективов — вот что вы
ливается в такие крайние 
формы протеста. Думается, 
что на кондитерском комби
нате обе конфликтовавшие 
стороны извлекут уроки из 
того, что произошло.

Д. БАРЧУК.

О б открытии восьмой сессии областного Совета 
народных депутатов двадцатого созыва

Восьмая сессия областного Совета народных депутатов двадцатого созыва от
крывается 28 апреля 1989 года в 14 часов в зале заседаний обкома КПСС и 
облисполкома (пл. им. В. И. Ленина, 6).
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^ К Р А С Н О Е
ГЗНАМЯ

к ПЛЕН УМ У ОБКОМ А КПСС: ДИСКУССИЯ О  ПОЛИТИЧЕСКИХ М ЕТО Д А Х  РУКОВОДСТВА

С д в у х
До каких пор?

точен зрения
В ТЕЧЕНИЕ трех по

следних лет в печати 
было много публика

ций о весьма тревожном по
ложении дел в совхозе 
«Красное знамя» Томского 
района. Писали журналисты, 
рабочие и специалисты сов
хоза, жители села. Экономи
ческим и социальным проб
лемам этого хозяйства были 
посвящены три очерка писа
теля В. Н, Мзадпеева. Одна
ко, несмотря на все публика
ции и обращения, положение 
дел в совхозе мешется 
очень медленно.

Не везло нам в последние 
годы на руководителей. Быв
ший директор Н. И. Редка- 
чев, направленный к нам 
пять лет назад по рекомен
дации райкома КПСС, не оп
равдал над^ды . При его 
директорстве экономика по
шла резко под уклон и ни
когда еще не была столь ка
тастрофической, как сейчас. 
На 1 января 1989 года за
долженность по ссудам бан
ку превьппает пять миллио
нов рублей, из которых 2 
миллиона нужно внести в 
этом году.

Став директором совхоза, 
Н. И. Редкачев в первую 
очередь начал формировать 
окружение из родственни
ков и приятелей. Жену на
значил заместителем глав
ного бухгалтера, дочь—глав
ным диспетчерам совхоза, 
сватью определил на долж
ность и. о. главного ветвра
ча, брата жены устроил ма
стером по ремонту и так да
лее. Столкнувшись с проти
водействием рабочих, специ
алистов хозяйства, вьгступив- 
ших против порочного стиля, 
начал выживать неугодных 
для него людей. В результа
те резко возросла текучесть 
кадров: за четыре года — с 
1984-го по 1989-й—из сов
хоза уволилось почти триста 
человек, более половины из 
них молодежь, которая роди
лась и выросла здесь, на се
ле. За период правлетия 
Н. И. Редкачева себестои
мость центнера молока в 
совхозе выросла в два раза, 
на тридцать процентов под
нялась стоимость привеса 
крупного рогатого скота, в 
полтора раза стало дороже 
зерно. Сократилось поголо
вье коров и молодняка. По
истине вопиющая бесхозяй
ственность отмечалась руко
водителями района при про
ведении годовых балансо
вых комиссий на протяже
нии пяти лет. При проверке 
|финансово - хозяйственной 
деятельности совхоза за 
1986-—1987 годы обнаруже
ны приписки в особо круп
ных размерах, умышленное

искажение отчетности. В ча
стности, за счет приписок, 
завьпнения расценок и объ
емов работ по нарядам на
емным бригадам с Кавказа 
переплачено более 120 ты
сяч рублей. Общая сумма 
приписок на строительстве 
хозяйственным способом за 
эти два года составила 
свьнпе полумиллиона рублей. 
Все без исключения объек
ты, построенные наемными 
бригадами, приняты в экс
плуатацию с большими недо
делками, низгаш качеством 
работ. Два акта ревизии, со
ставленные облагропромом, 
до сих пор не рассмотрены 
и мер никаких не принято.

В связи с этим хочу на
помнить, что бывший дирек
тор совхоза Редкачев в 
октябре 1987 года на стра
ницах газеты «Красное зна
мя» возражал писателю 
В. Н. Макшееву и лицемер
но заявлял, что пршисок 
в совхозе нет. В том же пи
сьме он говорил о размахе 
строительства хозяйствен
ным Способом в совхозе. 
Вот этот «размах». Сданная 
в 1985 году теплая стоянка 
для тракторов на Семилу- 
женской ферме стоимостью 
53 тысячи рублей после 
двух лет эксплуатации раз
валилась, и техника в про
шедшую зиму стояла в ово
щехранилище на краю села. 
Построенный в 1986 году 
склад для минеральных удо
брений в Сухоречье сметной 
стоимостью 73 тысячи руб
лей не простоял и 6 меся
цев, рухнул и восстановле
нию не подлежит.

Пытаясь скрыть свою та
кую деятельность, Н. И. 
Редкачев дает указание в 
июне прошлого года прорабу 
iH. В. Козлову взломать 
дверь в комнате, где рабо
тали ревизоры, и изъять на
ходящиеся там наряды по 
наемным бригадам и прине
сти их ему в к^ииет. Что и 
было сделано. После этого 
папки с нарядами бесследно 
исчезли.

Коммунисты, рабочие и 
специалисты совхоза, обще
ственность села проявили 
партийную и гражданскую 
принципиальность и в сен
тябре прошлого года пере
избрали директора, сказав 
«нет» редкачевщине. Но вот 
что удивляет. Неспособного, 
погрязшего в бесхозяйствен
ности Н. И. Редкачева пере
саживают из кресла дирек
тора нашего хозяйства в 
кресло главного инженера 
совхоза «Молодежный». И 
все это делается в спешном 
порадке без передачи дел 
вновь избранному директору 
В. Ф. Железнову. Каммуни-

сты совхоза потребовали без 
отчета за допущенные зло
употребления Н. И. Редка
чева, В. П. Редкачеву (быв
ший заместитель главного 
бухгалтера совхоза) и Ю. Д. 
Черепанова (бьтший глав
ный энергетйк совхоза) с 
учета не снимать. Но сек
ретарь парткома совхоза 
Н. И. Борисенко по указа
нию А. С. Андросова подпи
сывает им открепительные 
талоны. Такой стиль работы 
удивления уже не вызывает: 
ведь с октября прошлого го
да по 29 марта этого не бы
ло ни одного партийного со
брания первичной.

Прошло семь месяцев, как 
сменил Н. И. Редкачев ме

сто жительства и работу, а 
с полномочиями депутата 
сельского Совета расставать
ся не хочет. Несколько раз 
председатель Семилужен- 
ского селы;овета И. В. Киш 
просил его привезти заявле
ние об освобождении от де- 
путатоких обязанностей. Но 
безуспешно.

Напрашивается вопрос: мо
жет быть, настала пора дать 
партийную оценку этим бе
зобразиям, невзирая на за
нимаемые должности?

Г. СИДОРОВ, 
член партийного комите

та, председатель груп
пы народного контроля 
совхоза «Красное зна

мя».

А  тем более—  
члену парткома
В ОПРОС, который 

поднял в письме 
Г. Н. Сидоров, имеет 

предысторию. Осенью 1984 
года в совхозе «Красное 
знамя» директором был на
значен Н. И. Редкачев. Ни
колай Иванович взялся за 
работу с интересом, нередко 
в одиночку шел на риск, 
затрачивал уйму физичес
ких усилий. И это создавало 
уверенность и у коллектива, 
и у paiteoMa партии, что из 
него может сформировать
ся хороший руководитель. 
Однако шли годы, а качест
ва современного руководи
теля Николай Иванович при
обретал медленно. Самым 
слабым местом в стиле его 
работы оказались непонима
ние роли общественных ор
ганизаций, коллективистских 
начал, демократии в управ
лении, роли личности. Все 
это крайне мешало ему, не
смотря на то, что он посто
янно с утра до вечера был 
в работе и в лености его уп
рекнуть нельзя. Работники 
райкома партии, я лично не
однократно обращали его 
внимание на эти недостатки. 
Однако Николай Иванович 
не воспринимал пожелания 
и критику в свой адрес /как 
должное. Коммунисты объ
являют ему строгий выго
вор с занесением в учетную 
карточку за неправильный 
стиль работы. Но Николай 
Иванович по-нрежнему не 
осознает до конца свои не
верные действия. Поэтому 
партком в феврале 1988 го
да записывает в своем по
становлении: «Предупредить 
коммуниста Редкачева: если 
он не изменит свое втноше- 
ние к специалистам, рабо
чим, общественньш органи
зациям и стилю руководст
ва, он потеряет право быть 
руководителем ».

, В сентябре 1988 года
райком партии и партком
совхоза пришли к выводу о 
том, что есть необходимость 
укрепить руководство совхо
за, и рекомендуют совету 
трудового коллектива назна
чить выборы директора. Та
кие выборы состоялись.

Коммунист Г. Н. Сидоров 
активно критиковал Н. И. 
Редкачева за его неверные 
действия и настойчиво ста
вил вопрос об освобожде
нии его от руководства сов
хозом. Как председатель го
ловной группы народного 
контроля, остро ставил воп
рос о приписках в строи
тельстве, низком качестве 
сдаваемых объектов. Имен
но по его сигналам в обла
стной комитет партии была 
назначена ревизия контроль
но-ревизионного управления 
облагропрома, которая под
твердила факты завышения 
объема вьшолненных работ 
в строительстве почти на 500 
тысяч рублей. Заявление 
Г. Н. Сидорова поступило 
в Томский РОВД 10 декаб
ря 1987 года. После прове
денной проверки все мате
риалы были направлены в 
прокуратуру. 26 сентября 
1988 года областной проку
ратурой возбуждено' уголов
ное дело. В настоящее 
время проведены части
чно строительные эксперти
зы. Следствие продолжает
ся. Расследует уголовное де
ло следователь областной 
прокуратуры А. В. Ермо
лаев.

Фз1кт назначения Н. И. 
Редкачева на должность 
главного инженера совхоза 
«Молодежный» имеет ме
сто. Такое назначение рай
ком партии считает логич
ным и не потому, что хо
тел спа.сти провалившегося

директора, а лишь потому, 
что Н. И. Редкачев до ди
ректорского поста работал 
главным инженером. Види
мо, это логично и с точки 
зрения трудового законода
тельства.

Приводя хронологию на
стойчивой и терпеливой ра
боты райкома партии совме
стно с партийной организа
цией над формированием в 
лице Н. И. Редкачева совре
менного руководителя, спо
собного возглавить коллек
тив в настоящих условиях, 
мы хотим показать, что дру
гих интересов, кроме про
явления терпимости в вос
питания кадров, райком не 
преследовал. Упрек в том, 
что райком партии давал 
команду снять с партийного 
учета Редкачева и других 
без рассмотрения коммуни
стами партийной организа
ции, категорически отрицаю.

Да, действительно, в пар
тийной организации нару
шен Устав партии, где по 
вине парткома, секретаря 
Н. И. Борисенко не было 
проведено вовремя партий
ное собрание. Об этом рай
кам партии знает, и Н. И. 
Борисенко серьезно преду
прежден, и коммунисты да
дут оценку этому факту. 
Да, действительно, Н. И. 
Редкачев не написал заявле
ние о снятии с него депутат
ских полномочий. Вопрос 
правильно ставится. Выра
жая благодарность Г. Н. Си
дорову за нетерпимость к 
недостаткам, я хочу заве
рить, что райком партии и 
впредь будет его всегда под
держивать в этом.

Хочу, однако, обратить его 
внимание на следующее. На
верное, перестройка в на
шем Томском районе будет 
идти значительно лучше, в 
том числе и в совхозе «iKpa- 
сное знамя», если все мы, и 
в первую очередь коммуни
сты, будем не только вы
ступать против недостатков

на словах, а еще и конкрет
ными своими действиялаи де
лать дела. Недавно, обсуж
дая на пленуме райкома 
партии вопрос о том, как 
нам превратить нашу район
ную партийную организацию 
в настоящий политический 
авангард, мы пришли к еди
нодушному мнению, что мно
гим коммунистам не хватает 
активной авангарднбй пози
ции в реализации концепции 
перестройки. Видимо, пози
ция коммуниста не должна 
быть пассивной, когда нару
шается Устав КПСС, срьюа- 
ются сроки собрания. Гер
ман Николаевич, а ведь в 
эти 5 месяцев, в течение 
которых вы не проводили 
собрания, есть и ваша. вина. 
Вы же знаете, что секре
тарь парткома Н. И. Бори
сенко в декабре был в оче
редном отпуске, и партком, 
членом которого вы являе
тесь, без него не провел со
брание. В конце января он 
вновь уходит в отпуск, те
перь уже в дополнительный, 
связанный с учебой в инсти
туте. И опять срывается со
брание.

Глубоко убежден: в тех
тяжелых экономических ус
ловиях, в которых находит
ся совхоз «Красное знамя», 
если не активизировать 
роль партийных организа
ций, если каждый комму
нист не станет во главе не
обходимых преобразований 
в совхозе, то не исключено, 
что и новый директор может 
не состояться. Поэтому пар
тийная организация под ру
ководством парткома и с 
конкретной помощью, райко
ма партии должна, не откла
дывая, коренным образом 
перестроить свою работу. А 
как и что перестраивать, 
райком партии изложил ' в 
своем постановлении на II 
пленуме текущего года.

( А. АНДРОСОВ,
первый секретарь Том

ского райкома КПСС.

Комментарий от редакции:
Письмо коммуниста Г. Н. Сидорова и ответ на него 

первого секретаря Томского райкома партии А. С. Андро
сова еще раз подтверждают, насколько сложно сегодня 
партийным организациям. Томский райком одним из пер
вых взялся за решение сложнейшей прюблемы. Поэтому 
не случайно с тех пор, как мы пригласили читателей к 
дискуссии, пришло уже второе письмо именно из этого 
района. На фоне тех решений, которые принял райком 
на своем BTOipoM пленуме (на нем и шла речь о полити
ческих методах), недостатки стали видны ярче, некото
рые проблемы выделяются наиболее рельефно. Это де- 
л^икратизация внутрипартийной работы, преодоление ор
ганизационной рыхлости некоторых парторганизаций, ра
бота с кадрами. Разве не заставляет задуматься такой 
факт: пять месяцев первичная не проводит собрания, а 
реакции райкома на это не видно. Налицо разрыв в цепи 
«райком — первичная». И как все-таки расценить такую 
ситуацию, когда а^омпрометировавшие себя члены пар
тии без отчета перед коммунистами снимаются с партий
ного учета? Одним словом, есть вопросы. И они требуют 
ответа.
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Говорят, рационализаторская деятвльность не слишком 
женское дело. Признание же Т. Н. Пайгиной, лучшей среди 
рационализаторов отделов злектролампового завода, доказыва
ет, что нашим женщинам все по плечу.

По профессии Т. Н. Пайгина — технолог. Она начальник бюро 
нормирования отдела главного технолога. Сейчас много вни
мания уделяется самоокупаемости, и нормы расхода матери
алов для выпуска продукции должны содействовать экономии 
ресурсов. Этим и занята Тамара Нинолаевна.

Кстати, в минувшем году на заводе было внедрено в про
изводство 210 предложении и одно изобретение. Экономичес
кий эффект превысил 220 тысяч рублей.

НА C iTh MKE: Т. Н. Пайгина. ^  КРАВЦОВ.
Фото автора.

Что в личном подворье!

Пусть посчитают 
экономисты...

Всю свою жизнь я про
жил в сельской местности. 
До 1986 года имел на лич
ном подворье коров^у, поро
сят, куриц, но по состоянию 
здоровья нам с женой при
шлось с ними расстаться. А 
в 1987 году не вытерпел и 
решил попробовать заняться 
гфолиководством. Дело но
вое, но за лето вырастили 
60 штук. Нам понравилось 
это занятие: обеспечили
себя мясом, а за счет шку
рок оправдали расходы на 
ксшбикорм и сено. В ньшеш- 
нем году вырастили уже 
120 штук. Мяса для нашей 
семьи оказалось много, и 
решйли мы излишки продать 
государству. Я выцисьшаю 
журнал «Кролиководство и 
звероводство», где много 
печатается советов любите
лям кролиководства, в част
ности, с реализацией про
дукции. В пятом номере за 
1988 год один товарищ по
жаловался на местный кооп- 
зверопромхоз, где нет твер
дых цен на закупку мяса. 
Там же дан ответ, что Но
восибирский облпотребсоюз 
установил закупочные цены 
на кроличье мясо в убойном 
весе — 3 руб. 70 копеек за 
килограмм и обязал кюоп- 
зверопромхоз доплатить 
сдатчикам. А наш коопзверо-

промхоз установил закупоч
ную цену — 3 руб. 30 коп. 
Я был удивлен: ведь мы от
носимся к районам, прирав
ненным к Крайнему Северу. 
С этим вопросом я обратил
ся в Томский облпотреб
союз. Получил казенный
ответ: «Согласно постанов
лению облпотребсоюза, при
емочная цена — 3 руб. 30 
коп., а цена реализации по
требкооперацией — 3 руб. 
90 коп.». Считаю, что это не
справедливо.

Давайте вместе порассуж
даем: я семь месяцев выра
щиваю кроликов, сдаю гото
вую продукцию, а коопера
ция, не прикладывая ника
ких особых усилий, имеет на 
каждом килограмме по 60 
копеек.

Я написал письмо в обл
исполком, в отдел по закуп
кам, чтобы мне разъяснили 
npiftHHy такого положения. 
Но товарищи из облисполко
ма переслали мое письмо 
снова в облпотребсоюз, и 
теперь я имею два ответа- 
близнеца.

■Может быть, я чего-то не 
понимаю. Но этот вопрос 
волнует не только меня. 
Пусть экономисты посчита
ют и через газету ответят на 
этот вопрос.

П, ЖУРБЕИ.
Парабельский район.

В лесном цехе области ^т т
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Казалось, что громадные 
березы и раскидистые оси
ны упираются корнями в не
поколебимую земную твердъ. 
Тайга здесь густая, деревья 
•старые. Но, когда начали до
рожники прокладку лесовоз
ной магистрали, оказалось, 
что на многие метры в глу
бину залегает здесь торф. 
И, чтобы не тонула тяжелая 
строительная техника, за 
два года до прокладки до
роги надо осветлить трассу. 
Надо вырубить деревья, 
очистить обочины, чтобы 
продувались ветрам и про
свечивались солнцем кило
метры будущей дороги. Ина
че техника утонет в болоте.

Эти снимки сделаны в 
Ореховском опытно-щмшыс- 
ловом хозяйстве, которое 
уже много лет ведет бетон
ку в лесосечные массивы. 
Бульдозеристы В. Ф. Мезин 
н С. А. Маркин работают 
весь световой денц, торопясь 
до распутицы спрофилиро
вать полотно будущей трас
сы'.

Фото Э. Стойлова.
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МИЛЛИОН экологию
СОДРУЖЕСТВО УЧЕНЫХ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА И ТЗИА

Сейчас в отделе экспертизы Томского областного коми> 
тета по охране природы стекается множество документов 
на проведение экспертизы вновь строящихся либо рекон
струируемых предприятий. Но некоторые проблемы ставят 
экологов в тупик.
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Что, например, делать с 
выбросами от ТЭЦ-3, с зо- 
лоотвалом? Или: идет ре
конструкция свинокомплек
са, а с привязкой природо
охранного оборудования — 
полная неясность. Те же 
трудности возникают и на 
Межениновской птицефаб
рике, да и на многих дру
гих предприятих, где произ
водственники еще не при
выкли технологию делать 
экологичной. И здесь край
не необходимо содружество 
ученых и производственни
ков. Таким примером слу
жит заключенный недавно 
договор о содружестве меж
ду учеными экологического 
центра при ТПИ с админи
страцией завода измери
тельной аппаратуры.

Договор заключен на 
хозрасчетной основе. Уче
ные подрядились разрабо
тать и внедрить до оконча
ния 1993 года технологию 
очистки газовых выбросов 
от оксидов азота, внедрить 
■компьютеризированный ана
лизатор тяжелых металлов, 
который пока не имеет ана
логов. Все это позволит 
улучшить условия труда, 
повысит его безопасность, 
’снизит заболеваемость лю
дей, а также повысит про
изводительность труда за 
счет технологических нов
шеств. Заводчане обязались 
■выплатить группе ученых, в 
которую входят сотрудники 
политехнического института, 
госуяиверситета (самое ак
тивное участие в проекте 
примут ' студенты), почти 
миллион рублей. А точ
нее—900.000.

Сумма солидная. Ведь 
самое большое — по не
скольку десятков тысяч 
рублей выделяется на при
родоохранные мероприятия 
тем или иным предприяти
ям.

Завод измерительной ап
паратуры вступил в стадию 
коренной реконструкции. В 
результате его мощности 
должны возрасти втрое. И, 
естественно, встал вопрос 
об экологической безопас!- 
ности предприятия, которое 
со всех сторон окружено 
Жилыми домами.
' Природоохранные служ
бы города все чаще сигна
лизировали на завод, что 
он увеличивает выбросы 
вредных веществ в атмо
сферу и в воду, доводили 
жесткие предельно допусти
мые концентрации. Встала 
дилемма: не обращать вни
мания на штрафные санк
ции, продолжая «коптить 
небо», или же заняться тех
нологией, а значит, и здоро
вьем людей всерьез. По
бедила вторая позиция. Так 
два года назад начались пе
реговоры с ТПИ. Был со
ставлен предварительный 
проект договора, который и 
предусматривал искомые 
согни тысяч рублей на эко
логию. Затем главный ин
женер предприятия В. В. 
Наговицын принялся мето
дично штурмовать свое не
податливое министерство. 
Пролил немало пота, затра
тил еще больше нервов. Но, 
что называется, напористый 
сибиряк «припер» мини
стерство к стенке: либо 900 
тысяч на экологию, либо 
реконструкцию предприятия 
делать не будем! И тогда 
ведомство сдалось. Правда, 
оговорило, что разработки 
ученых, внедренные на за
воде, в случае их высокой 
эффективности, будут внед
ряться также и на других 
предприятиях отрасли. Так 
что и с ученых, и с завод
чан теперь спрос как бы 
всесоюзный.

Автор этих строк присут
ствовал на заключении до

говора о  содружестве. Кон
структивно и по-деловому 
Шрошло это совещание. 
Были расставлены все точ
ки над «и», решены все ор 
ганизационные вопросы. 
Впе.реди осталась работа 
над договором, в котором 
равно задействованы все 
без исключения стороны. Н а
блюдателя нет и не может  
быть. Х озрасчет не позволяет. 
Например, если ученые вы
ступают в целом подрядчи
ком, а завод — заказчиком, 
то он по ходу дела будет и 
'су1бПОДрЯДЧИКОМ :i(H.arOTOB'-
лять нестандартное обору
дование, производить мон
таж, общестроительные ра
боты). Но ученые уже бу
дут оплачивать эти' работы 
из договорной суммы.

Сразу же после совеща
ния руководитель экологи
ческого центра при ТПИ 
В. Л. Ивасенко сказал:

— Это сверхответствен- 
ный договор. Кстати, тема 
его включена в программу 
Минвуза РСФСР «Чело
век — окружающая среда, 
природокомплекс». Слож
ностей много, вот, напри
мер, еще нет технических 
решений, а уже нужно при
вязывать будущее оборудо
вание к зданию. Так что— 
работа и работа.

Обстоятельнее побеседо- • 
вали с главным инженером 
В. В. Наговицыным. У не
го самое серьезное отноше
ние к природоохранным 
■проблемам.

— По годам я еще моло
дой,—сказал В. В Нагови
цын,— а вот стали меня и 
домочадцев болезни пресле
довать. Лечащий врач пря
мо указывает — от воды, 
воздух плохой. Ек:ть отчего 
задуматься. Потому я пол
ностью «а стороне нефор- 
мало'В-экологов, надо во 
всей остроте ставить эколо

гические вопросы. Никаких 
отговорок не может быть. 
Ведь речь идет уже даже не 
о здоровье людей, а о вы
живании их. Потому у нас 
на заводе и довольно креп
кая экологическая служба...

В разговор вступает за
меститель председателя 
Госкомприроды А. М. Мас
лов:

— Я курировал завод
скую службу и замечу, что 
она по своей организован
ности и боевитости — одна , 
из лучших в области.

Наговицын продолжил:
— Вот именно, экологи

ческая служба спать нам 
не дает. Постоянно напоми
нает, сигнализирует о про
блемных вопросах, у нас 
создан отдел охраны окру
жающей среды с непосред
ственным подчинением глав
ному инженеру. У нас все 
подразделения на хозрасче
те. И вот с немалым, скажу, 
трудом, ломая сопротивле
ние самих рабочих, удалось 
через профсоюз провести 
решение, которое прямо го
ворит о коллективной и 
индивидуальной ответствен
ности за то или иное эколо
гическое нарушение. Созда
на система штрафов за бе
зобразия. Экологическая 
служба или даже иное дру
гое подразделение при , ее 
участии и по собственной 
инициативе теперь может 
призвать к реальной ответ
ственности за нарушения.

Нарушил что-либо, и из 
фонда материального по
ощрения цеха или участка 
взыскивается искомая сум
ма, на которую соседние 
участки потерпели ущерб. 
А сам пострадавший кол
лектив уже волен решать— 
ему ли платить или кон
кретному виновнику. Но в 
любом случае виновный не
досчитается зарплаты. А 
это самое действенное 
средство для воспита
ния уважительного отно
шения к природоохран
ным мероприятиям. Дали 
определенное время кол
лективам на подготовку к 
работе в новых условиях, 
и с первого марта новое ре
шение вступило в свою за

конную силу. Кстати!, и ак
ты предписаний, выписыва
емых заводскими энологами, 
вовсе не обязательно нести 
М1не на подпись. Эколог или 
любой другой руководитель 
со свидетелями подписыва
ют документ и относят его 
в бухгалтерию.

Вернемся, однако, к дого
вору. Что он дает предпри
ятию? Как минимум в 20 
раз уменьшатся выбросы, j 
оксидов азота в атмосферу, 
что будет много ниже пре
дельно допустимых кон
центраций. Анализатор тя
желых металлов позволит 
контролировать стоки галь
ванического производства. 
Удастся очистить от угле
водородов газы малярного 
Производства. Безусловно, 
Природоохраиные работы 
надо выполнить в срок.

А теперь о некоторых 
«болячках». У ТЗИА ко
тельная на угле. А это рыль 
по всему городу. Мало то
го, в Ленинском районе 
вокруг завода действует в 
общей сложности 70 ко
тельных! В плане рекон
струкции котельная стоит 5 
миллионов рублей. Завод
чане предлагали ;го,родским 
властям другой ■ вариант. 
Ведь сейчас запущена 
ТЭЦ-3, тепла городу хвата
ет. Мощная тепломагистраль 
проходит через территорию 
ТЗИА. Е!сли бы заводу по
зволили подключиться к 
централизованной магистра
ли, то 5 миллионов рублей 
перешли бы городу на ре
шение социальных вопро
сов.

Приходится бывать на 
многих предприятиях. И 
практически везде экологи
ческие проблемы встреча
ются чуть ли не в штыки, в 
лучшем случае как обуза. 
Но пример завода измери
тельной аппарат5фы свиде
тельствует, что можно и 
должно даже в сложных 
Ьксяомических о|бсг.оя- 
тельствах при необходимой 
гражданственности и от
ветственности решать эколо
гические проблемы на уров
не самых современных тре
бований.

Г, ГОРЧАКОВ.
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Чье лицо

Начало в № 95.

кооперации
Время больших ожиданий 

и малых дел, время пара
доксов. Такими уходят 80-е 
годы, расчищая дорогу сле
дующему. несомненно, Ojp- 
ному десятилетию. Льншая, 
полотняная Русь идет к сво
ему возрождению...

Откуда такой смелый и 
самонадеянный прогноз? Из 
жизни, однозначно говоря
щей, что социализм в своем 
внешнем развитии отказыва
ется от «ограниченных кон
тингентов», а во внутрен
нем — от военно-промыш
ленных методов. Но ведь от
казаться — значит, что-то от 
чего-то отсечь, а это хирур
гическая операция. И очень 
болезненная. Многие наши 
города, выросшие до гипер
трофированных размеров, не 
знают, как решить проблемы 
чистого воздуха, чистой во
ды и «чистого» продовольст
вия — это один полюс. Вто
рой, ему противоположный,— 
деревня, разъезжающаяся от 
тоски и безлюдья, земля, 
приговоренная к бесплодию. 
Разве это не болезнь нашей 
цивилизации, не величайший 
ее парадокс?

Изучая проблему льна, я 
столкнулся с маленькими 
парадоксами. На то и ма
ленькими, чтобы учиться на 
них распознавать большие.

Ну вот хотя бы. Лабора
тория селекции льна Томской 
сельскохозяйственной опыт
ной станции создает научно- 
производственную систему 
«Томский лен» не с местны
ми льноводами, а с предста
вителями Ивано-Франков- 
ской области. У нас посевы 
льна сокращаются, а Запад
ная Украина нуждается в 
сортах томской селекции. 
Северные районы Омской об
ласти решили возродить
льноводство, наш селекцио
нер Анатолий Павлович
Крегаков едет на’ плеи.ум 
Тевризского райкома партии. 
А когда он был на подобном 
мероприятии в наших льно
сеющих районах? Нет, не 
припоминает Анатолий Пав
лович...

В Зырянском районе так 
перестроились, до такой 
чистоты доспециализирова- 
лись, что вовсе прекратили 
сеять лен. А местная сред
няя школа, что в Михайлов
не, наоборот, выступила в 
защиту голубого цветка, вы
растила в прошлом году 20 
гектаров, нынче намерена 
закрепить опыт.

Вот ведь как; его гонят в 
дверь, а он лезет в окно. 
Живуч лен, потому что жи
вуча русская душа, живуч 
здравый смысл, уже воссгав- 
ший кое-где за то, чтобы на
чать зарабатывать на ж и ть , 
а не ждать с неба лимитов и 
фондов.

Уверен, нежелание да-же 
самых крепких нолхозо.в и 
совхозов заниматься льном 
объясняется не нехваткой 
рабочих рук, а конъюнкту
рой. Щедрые надбавки к за
купочным ценам (прерогати- 

■ ва области) на молоко опре- 
;деляют их хозяйственную 
политику и структуру посев
ных площадей. Только вот 
научат ли эти щедроты за
рабатывать деньги, разви
вать побочные отрасли и 
промыслы — еще вопрос.

Асиновский льнозавод и 
его филиал в Сергееве (Пер
вомайский район)—послед
ние бастионы томского льно
водства. Местного сырья не 
хватает, приходится завозить 
из соседних областей и даже 
из Смоленска. Отсюда — 
убытки. За прошлый год они 
составили 209 тысяч рублей.

Давайте спросим себя: 
могли ли русские крестьяне 
или сибирские кооператоры 
10—20-х годов заниматься 
льняным промыслом себе в 
убыток? Абсурд! Хозяйство

Из почты 
дня

в  нашем дворе, общем 
для домов по ул. Лебеде
ва, 11, и Красноармейской, 
16, построено два погреба, 
согласовано строительство 
третьего. И вдруг группа ав
томобилистов решила занять 
середину двора под гаражи. 
Она предложила нам альтер
нативу: «Либо город ставит 
во дворе «свечку», либо мы 
сооружаем здесь гаражи, а 
наверху обязательно сдела
ем что-нибудь для детей». 
Многое они обещали. Но на 
общем собрании были голо
са против. Люди предлага
ли сделать двор зоной от
дыха для детей и престаре-

для того и ведется, чтобы 
получать доход. А при на
шей заскорузлой ведом
ственной зашоренности все 
возможно. С прибыльного 
предприятия взимается дань 
и передается убыточному. 
Вроде бы жить можно. Но 
неинтересно!

Генеральный директор 
объединения «Асиноленагро- 
пром» Евгений Васильевич 
Харламов показывает расче
ты, он еще не отказался от 
планов ликвидации убыточ
ности.

— Для того, чтобы нам 
выйти на полную мощность, 
Асиновский и Первомай
ский районы должны сеять 
льна вдвое (больше. На при
возном сырье работать невы
годно. А главный наш ко
зырь — качественное сырье, 
увеличение выхода длинно
го волокна, переход на без
отходную технологию. Все 
может идти в дело! И в этом 
я вижу могущество льна. 
Некондиционные семена да
ют масло и жмых, из костры 
можно наладить производст
во костроблоков и брикетов 
для печного отопления. Это 
дополнительная прибыль.

Евгений Васильевич ил
люстрирует свой рассказ га
зетными вырезками, .копиями 
деловых бумаг, направлен
ных в «заинтересованные» 
инстанции Асина и Томска. 
Результатам прошлогодней 
командировки начальника 
управления по производству 
и первичной обработке льна 
и конопли Госагропрома 
РСФСР А. А. Уварова в 
Томскую область стала его 
записка облагропрому, где 
он обосновывает необходи
мость создания «областной 
производственной системы 
по производству льна-дол
гу нца».

Как выразился один аси
новский журналист, наш лен 
напоминает узбекский хло
пок в миниатюре. Только 
там букет всевозможных из
вращений и преступлений 
расцвел на ниве господству
ющего положения этой мо
нокультуры (отчасти поэто
му и господствующего, что 
российского льна произво
дится все меньше), а наш 
лен, с его «шагреневой» 
судьбой, могли и не убрать, 
и сжечь, и все это сходило 
с рук.

Да, у нас случаются осе
ни, когда и зерновые куль
туры уходят под,снег. Одна
ко надо льном, кроме непо
годы. довлеет и доугое: за
него никто не спросит...

«Узким местом, — пишет 
Уваров, — сдерживающим 
уборку льна, является от
сутствие сушильных пунктов 
льновороха, стоимость строи
тельства которых в каждом 
хозяйстве составит не менее 
150 тысяч рублей.

Асиновский льнозавод 
имеет возможность органи
зовать в июне—сентябре суш
ку льновороха и доработку 
семян от всех хозяйств с 
коооперированньш участием 
■заинтересованных совхоз<ж 
в проведении этих работ на 
льнозаводе. Это намного 
экономичнее, чем строитель
ство пунктов сушки в каж
дом хозяйстве».

Уже хорошо то, что пред
ставитель ведомства почуял 
в воздухе «кооперированное 
участие». Кооперативного 
объединения (уже имеющего 
материально - техническую 
базу!) он пока не видит, а 
только «производственную 
систему». Наверное, столь 
быстрое прозрение и невоз
можно. У нас еще не сло
жилась идеология коопера
ции.

(Ведомства напоминают 
ручейки, стремящиеся каж- 
,дый в одиночку к морю. 
Приходится перекачивать 
.воду из одного в другой, 
чистить ложа, нести огром
ные затраты, только чтобы

каждый «добежал», не на
рушая общего порядка, и не 
посрамил символ «вещи в 
себе».

(Кооперация — могучая 
река, стремящаяся к океа
ну. Тысячи, миллионы ру
чейков несутся одним пото- 
ко(М, и не нужно им ни 
«впередсмотрящих», ни тех, 
кто (ПОМОГ бы лопатой...

В обзоре печати «Как мы 
пишем о кооперации и арен
де» (Мне уже приходилось* 
анализировать асиновское 
приближение к кооперации. 
Повышенные авторские
эмоции вызвали, в общем-то, 
естественные первые шаги 
навстречу руководства сов
хоза «Ко(мсомолец» и льно
завода. Совхоз сеет 200 гек
таров льна, другие хозяй
ства кто 100, кто 50. На 
малой площади не получишь 
прибыли, но спущенный 
району госзаказ надо кому- 
то выполнять. «Комсомолец» 
получает «навар» (в прош
лом году 77 тьрсяч ру(блей), 
и в этом ему помогает льно
завод. Он прюстаивает без 
сырья, больше сотни человек 
рискуют остаться без зар
платы в то время, когда сов
хозный лен некому спасать. 
И они начали спасать уро
жай, получили зарплату, на 
правах ше(фов, но еще не 
партнеров, потому что по
следним полагается выпла
чивать часть валового дохо
да. Главный экономист сов
хоза Р. А. Артемова пообе
щала, что с нынешнего 
года так оно и будет.

Когда я оказал дире.1гэру 
совхоза, что в воздухе «пла
вает» идея кооперативного 
предприятия ПО- производ
ству и первичной обработке 
льна, Петр Афанасьевич 
Артшов ответил с присущей 
ему осторожностью;

— У нас неплохо получа
ется без кооператива. Нын
че тоже (Посеем 200 гекта
ров, а там будет видно, мо
жет, и на 300 замахнемся...

Новые идеи на сельской 
почве зреют медленно. Эго, 
естественно, сообразуется с 
природой сельского хозяй
ства. Как естественно и то, 
что город, с его избыточной 
материальной и духовной 
энергией, бурлит револю- 
(Ционньши идеями. История 
знает .множество примеров 
благотворного воздействия 
города на деревню — по 
этому пути идет цивилиза
ция. Однако она всякий раз 
спотыкается, .как только на
чинает погонять и лепить 
сельскую цивилизацию по 
городскому образцу.

У деревни — свое лицо!
У сельскохозяйственной 

кооперации — свое лицо!
Да, у нее нет пока своей 

идеологии, она запаздывает, 
потому что «не предусмот
рена» в Законе о коопера
ции в СССР. Из материалов 
недавнего, мартовского. Пле
нума ЦК КПСС мы знаем, 
что столь нужные для раз
вития сельской кооперации 
законоположения где -то на 
(выходе или готовя г :я к 1:ы- 
ходу до конца 1989 года.

Сегодня делаются в ос
новном неудачные попытки 
приспособить кооперацию к 
существующей хозяйствен
ной системе. И организаци
онно она выстраивается по 
ее подобию... Провозглашен
ный на Плену.ме демонтаж 
управленческой системы аг- 
ропрома, возможно, и станет 
началом начал в возрожде
нии сельскохозяйственной 
кооперации.

В известное время теоре- 
тини и руководители коо
перативного .движения в 
стране (были репрессированы. 
Один из них, А. В. Чаянов, 
реабилитирован посмертно в 
1987 году. Часть работ Н. И. 
Бухарина недавно переизда
на, некоторые его идеи се
годня кажутся наивными, 
поскольку несли на себе от- 
.печаток текущего политичес
кого момента. Работы Чаяно

ва свободны от этого недо
статка, но что-то не спешат 
с их переизданием, и широ
кой читающей публике он 
неизвестен. Выход в Том
ском книжном издательстве 
его «Краткого курса коопе
рации» хоть как-то воспол
няет этот пробел. Но ждет 
своего часа главный труд 
А. В. Чаянова «Основные 
идеи и формы организации 
крестьянской кооперации», 
издания 1919 года (в Том
ске его может предложить 
научная библиотека универ
ситета).

Судьба русского льна и 
русской кооперации в чем- 
то схожа. Наибольшие пло
щади посевов «северного 
шелка» приходится на 1940 
год, когда они почти вдвое 
превзошли площади 1913 го
да. Разоренная, обезлюдев
шая деревня Российского 
Нечерноземья после войны 
так и не была полностью 
восстановлена —• все силы, 
по логике победителей, были 
брошены на освоение казах
станской целины.

Александр Васильевич Ча
янов (не от слов ли «чаять», 
«чаянный» эта популярная 
сегодня фамилия?) —«глу(5о- 
(кий исследователь узловых 
проблем развития аграрной 
сферы, создатель теории о 
трудовом крестьяноко1и хо
зяйстве, выдающийся тео
ретик и руководитель коо
перации», .как писал о нем 
президент ВАСХНИЛ
А. Никонов, потиб в 1939 
году. Его понимание кре
стьянской .кооперации как 
самой демократичной формы 
хозяйствования на земле не 
вписывалось в сталинские 
постулаты. История рассу
дила, кто из них был ближе 
к истиие. Колхозное движе
ние, деформированное на 
корню и понукаемое адми
нистративно - командной 
системой, до сих пор не ра
скрыло свой потенциал.

Поскольку я занялся по- 
руляризацией полуза(бытых, 
но не стареющих идей, по
зволю себе привести не
сколько принципиально важ
ных высказываний Чаянова 
(из книги «Основные идеи и 
формы организации кресть
янской ’Кооперации»), Клю
чом к их пониманию яв
ляется взгляд ученого на 
кооперацию как на «пере
ходную форму к /становле
нию социалистического 
строя».

«Мы на можам в нашем 
экономическом мышлении, —  
писал он, —  пользоваться ис
ключительно только категори
ями капиталистического строя 
уже по одному тому, что ог
ромная область народного хо
зяйства в виде сельскохозяй
ственного производства пост
роена в большей своей части 
не на иапиталистичесних на
чалах, а на началах трудово
го семейного хозяйства, кото
рому свойственны ИНЫЕ МО
ТИВЫ х о з я й с т в е н н о й  д е я 
т е л ь н о с т и  И ДАЖЕ ИНОЕ 
П О Н И М А Н И Е  ВЫГОД
НОСТИ (подчеркнуто мной 
—  Ю. Г.).„ Цены определя
ются категориями не капита
листического, а семейного тру
дового хозяйства... Цены на 
мясо в условиях русского рын
ка на стоят в каком-либо со- 
отватствии с себестоимостью 
зтого продукта... а прямо за
висят от урожая кормовых 
.средств и, следовательно, на
ходятся в обратной зависимо
сти от уровня цен на корма».

А что происходит а услови
ях кооперации?

«Наблюдая развитие кресть
янской кооперации за послед
ние десятилетия, мы должны 
признать, что ей удалось за
метно оттеснить напиталисти- 
ческие формы хозяйства со 
многих... позиций, что она... 
по нашему глубочайшему убе
ждению, постепенно создает в 
параллель капитализму народ
нохозяйственную систему тру 
дового ноопарированного хозяй
ства, не умещающуюся в рам
ки законов и явлений капита
листического строя и сосуще
ствующую ему».

Неужели и сегодня «кра
мольны» эти (МЫСЛИ? Разве 
не очевидно, что капита
лизм, легко победивший в 
промышленности благодаря 
машинизации труда, концен
трации производстаа и пони
жению товарных цен, в де
ревне столкнулся.., с приро
дой земледельческого про
изводства, ставящей «естест
венный предел укрупне
нию»...

Отвечая на вызов капита
лизма, «благодаря капита
лизму как одному из фа1КТо-

ров, отмечает Чаянов, в 
конце XIX в. в земледелии 
Европы началось развитие 
кооперативной концентра
ции хозяйственной деятель
ности».

«.Главным преимуществом 
кооперативной формы ук
рупнения было то, что оно, 
не разрушая тех сторон 
хозяйства, где мелкое семей
ное производство было тех
нически удобнее крупного, 
позволяло выделить и орга
низовать в крупнейшие коо
перативные предприятия те 
отрасли, в которых это ук- 

, рупнение давало заметный 
положительный эффект».

Заметим, что А. В. Чая
нов был организатором коо-. 
перативного движения в 
стране, в частности, и льно
водческого, природа которо
го требовала объединения 
усилий многих крестьянских 
хозяйств, 'без отчуждения 
их от земли и вообще от соб
ственности. Только в колхо
зах кооперация обернулась 
экспроприацией, чаяновская 
кооперация пластична по 
форме и глубоко демокра
тична по существу.

Он дает понятие коопера
тива, которое полезно знать 
и сегодня.

Кооператив «есть органи
зованная на коллективных 
началах часть и только часть 
экономической деятельности 
той или иной группы лиц».

А вот и вовсе загадка для 
многих наших нынешних 
кооператоров.

(«Артельное, кустарное, 
ремесленное и торговое дело 
не является союзом каких- 
либо независимых хозяйст
венных единиц, но представ
ляет полное слитие в одном 
предприятии трудовых уси
лий своих членов, а потому 
должно скорее называться 
совместным производством, 
чем кооперацией».

Как редко кто из извест
ных нам ученых-аграрников, 
А. В. Чаянов настолько 
глубоко понимал психологию 
крестьянства и природу 
сельского хозяйства, что эта 
его глубина до сих пор кое- 
кого страшит. Разве не пре
двидел он беды сплошной 
коллективизации, когда пи
сал;

«(Коллективное сознание и 
воля всегда менее подвиж
ны, более медлительны, ме
нее напряженны и почти не 
допускают интуиции, столь 
важной во всяком предпри
нимательстве... Поэтому ор
ганизаторам артельного зем
леделия в первую очередь 
придется всегда разрешать 
два основных вопроса — 
как наладить в артели рабо
чую дисциплину и увеличить 
в психологии артельщиков 
стимулы к повышению на
пряженности работы?

В решении этих ос;:овпых 
проблем ключ всего дела — 
все остальное в сущности 
техника».

Подробное изложение ос
новных идей о кооперации 
не исключает, а, наоборот, 
побуждает к необходимости 
иметь каждому кооператору 
работы А. В. Чаянова в ка
честве учебного посо(бия. 
Сегодня всем нам необходи
мо точное знание, иначе не 
избавиться от догматизма и 
вульгаризаторства, и легко 
iMOHteT случиться, что коопе
рация дальше простейших 
форм не пойдет, приспосо
бится к ведомственной си
стеме и зачахнет на корню.

Когда я заканчивал мате
риал, из Асина поступило 
известие; директор льноза
вода приглашен в Москву в 
связи с ликвидацией управ
ления по льну республикан
ского Госагропрома и созда
нием вместо него союза коо
перативов.
. (Так что перестройка свер
ху продолжается. Агропром 
первым в стране демонтиру
ет свою систему, как проти
воположность кооперативно
го движения уступает ему 
дорогу. Каким будет лицо у 
этого движения?

Социализм сталинской мо
дели, выйдя из недр молодо
го капитализма, очень уж 
родственно похож на него 
государственно - монополи
стическим характером. Не 
станет ли кооперация «вну
чкой», пирамидой союзов, 
объединенных сверху, а не 
снизу? Куда будет направ
лен вектор интересов?

Да простят меня читатели 
за подробный пересказ Чая
нова, только я опасаюсь, что 
для уяснения идеологии коо
перации сказал не все. Ког
да-то (Кооператоры дождутся 
выхода этой книги...у Чаянова. графически по
казаны разные модели объеди
нения интересов с их возмож
ностью перерождаться в нечто 
противоположное кооперации.

График 1. Маслодельное то
варищество крестьян выдели

ло из своих хозяйств процесс 
изготовления масла и его про
дажу, организовав для aioro 
кооператив, который построил 
завод и нанял рабочих-масло- 
делов. Кооператив изготовляет 
из молока своих хозяйств мас
ло и продает потребителям, с 
которыми, как рав-ю и со сво
ими рабочими, находится 
антагонистических, в смысле 
противоположности интересов, 
отношениях.

Такова природа крестьян 
ской кооперации.

Предположим теперь, что 
кооператив почему-либо ликви
дирован и его рабочие-масло
делы купили завод и органи
зовали трудовую артелы Ка 
Иова ее экономическая приро
да? Артель покупает сырье у 
крестьян и, переработав его а 
масло, продает потребителям, 
находясь с теми и с другими 
в далеко не дружеских отно
шениях. В первом случае коо
перативом руководила воля 
крестьян, во втором —  масло
делов. К ним и был направлен 
вектор интересов.

Третий график представляет 
ситуацию, когда и трудовая 
артель закрылась, завод куп
лен организовавшимся в горо
да потребительским общест
вом. Руководящая воля совсем 
уходит из маслодельного това
рищества, экономические отно
шения теперь не/В пользу ни 
рабочих, ни крестьян.

В четвертом графике указан 
случай, когда завод переходит 
к частному предпринимателю 
с его единоличной волей и 
противоположными интереса
ми по отношению но всем дру
гим персонажам графиков.

Таким образом, во всех че
тырех случаях на заводе вне
шне ничего не менялось, про
дукция вырабатывалась и про
давалась, люди были та же, но 
отношения между ними резко 
менялись.

Крестьянское маслодельное 
товарищество стремилось про
дать масло как можно доро
же и заплатить по возможности 
меньше рабочим.

Трудовая артель получала 
оплату в зависимости от раз
ницы дешевой покупки и до
рогой 'продажи.

Потребительское общество 
стремится получить наиболее 
дешевое молоко, а потому по
нижает в доступных ему пре
делах плату за молоко и за 
труд.То же самое стремится сде
лать капиталист, добиваясь к 
тому же высоких продажных 
цен на масло.

А. В. Чаянов делает вывод;
«...сельскохозяйственная коо

перация представляет собою 
экономичесное явление, только 
внешне и формально тождест
венное другим видам коопера
ции, но по природе своей глу
боко от них отличающееся и 
нуждающееся в самостоятель
ном изучении».

Да, в судьбах льна и коо
перации много общего, боль
ше, чем виделось в начале 
работы над темой. Интегра
ция по горизонтали и верти
кали — как древо жизни с 
кроной и корнями — их 
способ существования. Но в 
обоих случаях корни этого 
древа подрубались неведо
мой для нескольких поколе
ний силой. Лен, символ на
шей культуры, неза(метно 
«выпал» из герба России, 
из русской души, официаль
но признанный ч€1М-то вроде 
«националистического жупе
ла». Осталась техническая 
культура...

Через сельскую коопера
цию, не поняв ее природы, 
просто перескочили, посколь
ку считалось, что, чем быст
рее искореним собственность 
и превратим крестьян в 
сельскохозяйственных рабо
чих, тем ближе победа соци
ализма...

Мы беседуем с председа
телем .кооперативного объе
динения «Универсал» А. И. 
Матвеевьш. Асиновцы рас
сказали о его недавнем па
ломничестве в район, безус
пешных попытках «взять по
лузаброшенную деревню с 
землей и выращивать сила
ми кооператива лен».

— В Томске мы занима
емся ремонтом жилья, пла
тят не очень-то большие 
деньги. Во всяком случае, в 
Москве предлагают больше. 
Но у нас есть доход, в Аси- 
новском районе я родился, 
и вот решили ВЗЯТЬ землю в 
аренду, выращивать лен — 
это же ценнейшая и наша, 
сибирская, культура! Секре
тарь горкома партии мне 
сказал; «Ищите, договари
вайтесь, мешать не будем». 
В совхозе им. Ленина вроде 
бы и договорились, дирек
тор предложил Тихомиров- 
(ку, с которой не знает, что 
делать. А потом отказал... 
Нет закона об аренде, все и 
ждут.

Теперь я понимаю, поче
му Уваров приезжал с идеей 
кооперации в рамках произ
водственной системы, пост
роенной на договорных от
ношениях. К «чистой» коо
перации мы пока не готовы. 
И от аренды «со стороны» 
аграрники воздерживаются. 
И все же, все же... Ранняя 
ли весна «виновата», но, да
же судя по редакционной 
(Почте и настойчивым поис
кам Александра Матвеева 
«своего поля с переливаю- 
(щимяся на солнце бирюзо
выми цвета(ми», можно сме
ло утверждать, что ручейки 
и истоки сельской коопера
ции уже пробиваются из-под 
земли,

Ю. ГРИШАЕВ.

Каким запомвится двор детства?
лых, которым и посидеть 
неотде, креме единственной  
скамейки. Ее старики всеми 
способами крепят к подъ
ездной (Площадке, чтобы 
завтра никто «не увел». А  
все ли сделано у нас ’ для  
детворы? Каким запоМ(Ни.тся 
ей двор детства?

Дети и старики уж е сей
час нередко шарахаются от 
машин, проезжающ их по 
пешехо(ДНОй дорожке рядом  
с детской площадкой. А  что 
будет, когда мы, так ска
зать, на «законных основа
ниях» пропишем здесь ав
томобилистов? Б удет упущ е

на единственная возмож
ность для ежедневных, пока 
относительно безопасных, 
црогулок наших детей, ка
тания их на велосипедах.

Председатель совета об
щественного сам05пправле- 
Ния В. А. Фокина и член со
вета нашего микрорайона 
К. А. Канаки информирова
ли собравшихся о решении 
совета: «Не строить гаражи 
во дворах и в центре. Ра
зумнее вынести их на пло
щадки П|ри пересечении 
улиц Красноа|рмейской и 
Сибирской, а также пр. Ком
сомольского и ул. Сибир

ской, предназначенные (По 
проекту под резервные. за
стройки. Там разместить 
многоэтажные гаражные 
модули и обеспечить гара- 
’жами с более высоким 
■уровнем сервиса практичес
ки всех нуждающихся».

Собрание приняло ,реше- 
'ние: тем, кто проголосовал 
против, пройти по кварти
рам и/установить истинное 
число не желающих строи
тельства гаражей во дворе 
наших домов. Что мы и 
сделали. Установлено, что 
преобладающее число се
мей—против. Общее мнение

таково: хотим, чтобы наш 
двор был свободным, готовы 
внести деньги на его обу
стройство, озеленение, са
ми участвовать в этом.

Инвалид войны П. И. 
Булаев с ул. Лебедева, 11, 
Нуждающийся в капиталь
ном гараже, все же пишет: 
'«Категорически против со
оружения гаражей во дворе. 
'Надо отдать площадку де
тям, озеленить ее, оформить 
зону отдыха». Он имеет 
■внуков...

Л. ГРИНЯЕВА,
Н. ПОСЛАВСКАЯ 
(всего 8  подписей).

О Т В Е Ч А Е М  
С П Р А Ш И В А Й Т Е  —
— Во многих городах 

страны, где слабая телефо
низация жилых домов, при
нято решение подключить 
квартиры инвалидов Вели
кой Отечественной войны и 
приравненных к ним (после 
рабочего дня) к телефонам 
организаций и учреждений.

Что сделано в этом воп
росе в Томске?

И. ПОДАНЕВ.
г. Томск.
Отвечает начальник город

ской телефонной службы 
В. А. Мальцев:

— В настоящее время мы 
проводим такой эксперимент, 
уже подлючено несколько де
сятков квартир. Но техниче
ски это очень сложная ра
бота.
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Самая большая радость для С. Туйама, врача 
центра матери н ребенка в Улан-Баторе, — ви
деть своих маленьких пациентов здоровыми н 
жизнерадостными.

Фото Монцамэ—ТАСС.

СШ А

Заговор против 
Кеннеди:

новое подтверждение
ВАШИНГТОН. В вышедшей здесь книге «Госу

дарственная измена» приводятся новые данные, 
.подтверждающие, что президент Кеннеди был 
«убран» в результате тщательно разработанно.го 
заговора с участием людей, находившихся на госу
дарственной служ:бе.

В книге приводятся показания медиков, которые 
видели тело Кеннеди сразу после убийства. Они 
заявляют, что представленные впоследствии в 
распоряжение комиссии Уоррена якобы сделанные 
при вскрытии фотографии тела Кеннеди, показы
вавшие смертельную рану в задней .части головы 
президента, были сфальсифицированы с целью 
скрыть пулевое отверстие в лицевой части. Их 
показания подтверждаются расхождением между 
этими фотографиями и также публикуемыми в 
книге рентгеновскими снимками. На фотографиях 
лицо президента показано практически невреди
мым, а рентгеновские снимки показывают отсут
ствие значительной части лица. «Обработку» фото
графий, указывают авторы, могли произвести 
только какие-то официальные лица, либо даже 
ведомства, поскольку снимки с самого начала на
ходились только в распоряжении властей.

Считается утвердившимся мнение, что Джона 
Кеннеди «убрали» те силы в США, которые были 
не согласны с его политикой, и прежде всего с на
чатыми им активными поисками путей прекращения 
«холодной тойны» после того, как она чуть было 
не превратилась в войну «горячую» во время Ка- 
рибгко гп  кризиса.

i i

Вручение «оскаров»—престижных призов Аме
риканской академии киноискусства — состоялось 
в Лос-Анджелесе. Лучшим фильмом 1988 года 
признана картина режиссера Б. Левинсона «Чело
век дождя». Лучшей актрисой названа Джуди Фос
тер, исполнившая главную роль в картине «Обви
няемый» режиссера Д. Каплана. Лучший актер 
прошлого года—Дастин Хофман, исполнивший 
главную роль в фильме «Человек дождя».

НА СНИМКЕ: Джуди Фосте!^ и Дастин Хофман 
после награждения.

Телефото Рейтер—ТАСС.

•  ФИНЛЯНДИЯ^-------------------------------------------

Велосипедный
бум

симпатичная, броско одетая девушка оперлась на 
руль велосипеда. Это — реклама велосипедов, и 
появилась в финских газетах она необычно рано.

— Теплая зима смешала карты не только про
давцам верхней одежды и лыжного инвентаря, но 
и нам.,—(говорит председатель Общества произво
дителей велосипедо(В и мотоциклов Финляндии 
Хейкки Сипполайнен.-Ведь у нас, как и у кресть
ян, день год кормит. Нынешняя зима позволила 
нам начать сезон на месяц раньше, чем обычно. 
Планируем продать велосипедов в этом году на 
10— 12 цроцентов больше. Причем весной, как 
правило, продается 80 процентов этих двухколес
ных машин. Пото(М — рюзкий спад. Это уже дока
зано практикой.

Велосипед в Финляндии вновь завоевывает право 
на жизнь. Урбанизация с ее уличной толчеей и зага
зованным воздухом, гиподинамия заставили 
вспомнить об этом безо1па1СНом, экологически чис
том и. полезном для здоровья средстве передвиже
ния. Сейчас (на 5 миллионов граждан этой страны 
п|риходится около трех миллионов велосипедов. В 
Западной Ев|ропе по этому показателю Суоми от
стает только от Нидерлайдов и Дании.

В год здесь производят по 200 тысяч машин. 
Обеспечивают и себя, и на экспорт остается. Учи
тываются все запросы покупателей: к их услугам
10— 12 .постоянно обновляе(Мых моделей. Новинка 
нынешнего сезона—велосипед с упрочненной ра
мой и широкими колесами—специально для заго
родных прогулок. Найдет он опрос и у (^р м е^в .
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Зовется родник с<3вездным»
Думалось что так н останется лишь в воспоминаниях о детстве та далекая 

радость, когда подставляли мы под кристально чистую родниковую струю ладо
ни глотая удивительно вкусную воду. Десятки лет прошли с той поры, десятки 
родников исчезли в Томске и его окрестностях, а понятие «живая вода», изве
стное нашим детям по сказкам, для моих ровесников — всегда вода роднико
вая. Вот такая, как в уникальном ключе «Звездном» на крутом лесистом склоне 
в нескольких километрах от села Батурина.

Ш

Здесь, на правам бере
гу Томи, каменными ува
лами взбугрились разло
мы земли, возраст кото
рых насчитывает около 
трехсот миллионов лет.

— И, видимо, водонос
ный горизонт имеет очень 
дальнее питание, — рас
сказывает гидрогеолог.

доцент Томского политех
нического института Алек- 
савдр Дмитриевич Наза
ров. — Вода, выходящая 
на поверхность, отстаива
ется в глубинах М'ного 
лет.

Водопадиком с метро
вой высоты падает ^струя 
родника в желоб, образо

вавшийся из минераль
ных отложений, и скаты
вается с откоса по беско
нечным складкам-ступе
ням. Они заросли мхом, 
сивозь них вспучиваются 
корни деревьев. И мож
но представить, что не 
один раз 1вырастали и 
гмпрали березы, пока род

ник соорудил себе здесь 
этот жесткий многомет
ровый желоб.

Путешествие к «Звезд
ному» организовал для 
сотрудников ТИСИ жен- 
С01вет этого института. 
Еще в шестидесятые го
ды родник был определен 
как уникальный памятник

природы Томской обла
сти. Участники самодея
тельной экспедиции отпи
лили от сушины столб и 
укрепили на нем доку
мент, свидетельствующий 
о том, что «Звездный» 
охраняется законом.

э. стоилов.
Фото автора.

19 марта 1989 года вступил в силу Указ 
Президиума Верховного Совета РСФСР об 
административной ответственности за не
законную продажу товаров промышленно
го производства.

ный возраст, я не называю 
ее фамилию). Она продава
ла шампунь и лосьон, ко
торые купила у цыган; «Уж 
больно бутылочки краси
вые». Но пользоваться ими 
раздумала, дороговато все-

«Я еще молодая, и мне 
хочется красиво и модно 
одеться. Вот иду по городу 
и смотрю на девушек. Са
поги на ней, за двести, 
пальто тоже дорогое, шап
ка и все остальное. В об
щем, больше тысячи полу
чается. А я получаю сто 
сорок». Это короткое ин
тервью дала мне томичка, 
с которой мы встретились 
на центральном рынке. Де
вушка присматривалась к 
кроссовкам, яо цена, пре
вышающая ее месячную 
зарплату, отпугивала. ■

Чтобы узнать, сколько 
стоит нынче одеться, а за
одно и выяснить, хорошо ли 
осведомлены жители облас
ти об изменениях в законо
дательстве, касающихся
Продажи промышленных то
варов с рук, я направилась 
■на вещевой рынок.

День выдался холодный, 
ветреный, и тем не менее 
«барахолка» не пустовала. 
Впервые попавшему сюда 
есть от чего растеряться. 
Сотни автомобилей разных 
марок с надписями «прода
ется» или «меняется», ли
бо с разложенными на них 
товарами. Чего здесь только 
нет! Узкий живой кори
дор—не сразу разберешься, 
где продавец, а где покупа
тель.

Молодой человек спор
тивного вида продает утеп
ленный мужской цлащ. Ин
тересуюсь ценой — «сто 
пятьдесят». Что же, думаю, 
все честно, вещь не по
дошла, решил кого-нибудь 
осчастливить удачной по
купкой. Но... через несколь
ко минут этот же плащ ви
жу в других руках—у жен
щины, которой он продан за 
350 рублей. Сам же прода
вец как сквозь землю про
валился. Женщина даже 
несколько растерялась, ког
да узнала, за какую цену 
эта вещь предлагалась мне. 
Еще в большей растерян
ности была ее приятельни
ца, она только что обнару
жила пропажу кошелька с 
крупной суммой денег. 
Увы, там, где толпа, а лю
ди при деньгах, карманни
ки не дремлют и «на рабо
ту» выходят регулярно.

Совершенно неожиданно 
я сама чуть не оказалась в 
роли продавца. Пожилой 
)муж1чи.на паинте|{>есовался, 
за сколько продаю магнито
фон. Свой рабочий инстру
мент я продавать не соби
ралась,’ но, уже попав в 
стихию рынка, назвала це
ну, в десять раз превыша
ющую его стоимость. Поку-

СКОЛЬКО
с т о я т  САПОГИ?

Репортаж с вещевого рынка
патель не торговался, а 
мне... пришлось извиниться 
за невольный розыгрыш.

В отличие от наших про
мышленных магазинов ас
сортимент товаров на ве
щевом рынке исключитель
но по сезону; все для вес
ны и для лета. Но цены! Я 
примерно подсчитала, ка
кая мне потребуется су.мма, 
чтобы одеться с «барахол
ки». Сапоги — 300, плащ- 
пальто —350, туфли —150,
легкая сирийская кофточ
ка—100, спортивный кос
тюм—500 рублей. Пригоди

лись бы и кроссовки, кото
рых в тот день было осо
бенно много, но тоже—200. 
И еще множество других 
вещей, от которых не отка
залась бы любая женщина. 
Получилась весьма внуши
тельная сумма. И, чтобы 
больше не искушать себя, я 
направилась во временно 
арендованное по.мещение 
рынка, где сотрудники об
ластного и Октябрьского 
О Б)^С , их внештатные по
мощники, участковый ин
спектор Игорь Николаевич 
Иванов разбирались с за
держанными продавцами. 
Здесь же работала судья 
Октябрьского районного на
родного суда Валентина 
Михайловна Турунтаева.

Игорь Николаевич брал 
объяснение у томича В. Л. 
Андреева, продавшего два 
колеса для «Жигулей» за 
105 рублей вместо закон
ных пятидесяти. Собранный 
материал тут же передал 
для рассмотрения В. М. 
Турунтаевой. Судья знако
мится с ним и зачитывает 
постановление; деньги, по
лученные незаконным пу
тем, изымаются и переда
ются в местный бюджет; к 
тому же придется Андрееву 
в течение трех суток упла
тить штраф в размере 50 
рублей, ^ л и  вовремя этого 
не сделает, протокол пере
дадут по месту работы.

Затем перед судьей пред
стает пенсионерка из Семи- 
лужков (учитывая преклон-

таки (каждый флакон по 
15 рублей) и решила про
дать. После. встречи с 
судьей, которая вынесла 
постановление о конфиска
ции товара и наложении 
штрафа в 50 рублей ста
рушка твердо решила; «Раз 
уж купила, то сама и поль
зуйся. Теперь и соседкам 
накажу».

Всем, кому Валентина 
Михайловна зачитывала по
становление, она обяза
тельно объясняла, за что 
наказание, поскольку все 
уверяли, что об изменениях 
в указе не знали. Кстати, 
когда я ходила по рынку, у 
многих покупателей и про
давцов тоже интересовалась, 
знают ли они об ответствен
ности за незаконную про
дажу. Ни одного положи
тельного ответа я не полу
чила. Хотя об этом писали 
в печати. Выли соответству
ющие разъяснения в «Крас
ном знамени» и по област
ному радио. А может, вы
годно этого не знать? До 
7 .марта правоохранитель
ные органы были практи
чески бессильны перед та
кими людьми. Задержанный 
за торговлю товаром по за
вышенной цене, как прави
ло, пояснял, что купил вещь 
себе, не подошла, вот и ре
шил продать за ту же цену. 
И очень часто такого про- 
даща приходилось отпус
кать с миром. Сейчас же 
подобное объяснение не 
действует.

Я прошу Валентину Ми
хайловну ответить на не
сколько вопросов.

-  СКАЖИТЕ, ПОЖАЛУЙСТА, 
ЗА ЧТО НАКАЗАНЫ ТЕ ЛЮДИ, 
КОТОРЫЕ ПРОШЛИ СЕГОДНЯ 
ПЕРЕД1 СУДОМ?

—  Все они понесли адми-' 
нистративную ответственность 
в соответствии с Уназом Пре- 
эмиума Верховного Совета 
РСф СР о т  7 марта. Он вносит 
изменения и дополнения в за
конодательство об администра
тивных правонарушениях. В 
частности, сегодня все прошли 
по статье 150(2), в которой 
говорится, что незаконная 
продажа товаров или иных 
предметов, не произведенных

этими людьми, «по ценам, пре
вышающим действующие госу
дарственные розничные цены 
на Эти товары или иные пред
меты, влечет предупрежде
ние или наложение штрафа в 
размере до ста рублей с ион- 
фиснацией предметов торгов
ли». Пока, правда, не было 
тех, кто по этой статье про
шел бы повторно, когда ответ- 
ственность наступает уже бо
лее серьезная, вплоть до испра
вительных работ. Напоминаю: 
конфискованные деньги, вы
ручка от продажи конфиско
ванных товаров, а также штра
фы —  все идет в доход госу
дарства.

-  А КАК ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ 
СУММА ШТРАФА?

-  Узнаем, какая у человека 
заработная плата, учитываем 
материальное положение се
мьи, место работы.

-  КАК ВЫ ДУМ АЕТЕ. ЭТОТ 
ЗАКОН НА ПОЛЬЗУ ПОКУПА
ТЕЛЮ?

-  Конечно. Хорошо, что та
кой закон вышел, потому что 
очень иного жалоб поступало. 
Ведь цены на рынке установи
лись ошеломляющие. Совсем 
же надо совесть потерять, 
чтобы со своих сограждан 
брать в несколько раз дорожа. 
Тем, НТО постоянно промыш
лял на барахолке, вряд ли 
Указ по нутру. Вы сами виде
ли, с каким гонором и претен
зиями заходили сюда некото
рые задержанные. Правоохра
нительным органам со спеку
ляцией сейчас будет бороться 
легче. Что касается покупате
ля, то, если сделка соверши
лась, мы к нему претензий не 
пред'ьявляеи и он, естествен
но, уносит приобретенную 
вещь. Но нет у него права на 
возврат переплаченных денег.

-  КАК ВЫ ДУМ АЕТЕ, ТА 
РАБОТА, КО’ГОРАЯ СЕЙЧАС 
ПРОВОДИТСЯ МИЛИЦИЕЙ, СУ-

ЙОМ И НАШИМИ ПОМОЩНИ- 
АМИ, ПОМОЖЕТ СБИТЬ ЦЕ

НЫ?
—  Я надеюсь на это.

В дополнение к сказан
ному В. М. Турунтаевой 
хочу добавить, что измене
ния коснулись не только 
продажи промтоваров по за
вышенным ценам. Админи
стративную ответственность 
влечет за собой и продажа 
товаров со окладов, баз. 
подсобных помещений, то
варов, сокрытых от покупа
телей. а также торговля с 
рук в неустановленных мес
тах.

А сейчас о том. сколько 
стоят сапоги. Грузчику сто
ловой № 45 ТСТ № 2 
В. Родй сапоги обошлись в 
460 рублей; 380 (по его 
же запросу) за непроданные 
и конфискованные сапоги 
плюс 80 рублей штрафа. 
Проводнику из Новосибир
ска А. Супрунову — вместе 
со штрафом 330 рублей. 
Ст&кло для «Москвича» ап
паратчику ТНХК Н. Кузне
цову—в 330 рублей. В чис
ло пострадавших продавцов 
|попали Е. Пак из Кургана. 
Д. Калинин с 1-й автобазы 
«То м с к с т р о й т р а н с  а», 
Т. Мальцева из НИИ. А 
всего с начала действия но
вого Указа к администра
тивной ответственности при
влечены 96 человек. Ду.ма- 
ется, что в местном бюдже
те поступившая сум.ма не 
будет лишней.

Н. БУРАСОВА, 
инструктор политотдела 

УВД.

К СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ 
СОВЕТСКОГО

р а й о н н о г о  с о в е т а
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Девятая сессия Советско
го районного Совета народ
ных депутатов двадцатого 
созыва созывается 27 апре
ля 1989 года в 15.00 в по
мещении малого зала Дома 
политического просвещения 
(ул. К. Маркса, 14).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы;
1. Отчет о работе исполни
тельного комитета.

2. Об исполнении бюдже
та района за 1988 год.

ИЗВЕЩЕНИЕ
26 апреля в Доме поли

тического просвещения об
кома КПСС (ул. К. Марк
са, 14) состоится областной 
семинар по теме; «Мар
товский (1989 г.) Пленум 
ЦК КПСС и развитие эко
номических отношений в 
агропромышленном комп
лексе».

В работе семинара при
нимают участие ученые 
вузов и НИИ гг. ТО'Мска и 
Ншосйбирска, ответственные 
работники облагропрома, ру
ководители и специалисты 
сельскохозяйственных пред
приятий.

Приглашаются лекторы, 
преподаватели народных 
университетов, работники 
arpoinpoMbimacHHoro комп
лекса.

Начало семинара 
часов.

в 10

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре
менами слабые осадки, ве
тер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
0 —плюс 5, по северу 0 — 
минус 5, в Томске 3 —5 
градусов тепла.

26—27 апреля—облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабые осадки, 
ветер западный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 5 —10, по севе
ру до 16 градусов мороза, 
по югу плюс 1—минус 4, 
днем 0 —плюс 5. по северу 
5 —10 градусов мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 25 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильмы. 9.00 — Хоккей. 
Чемпионат мира. Сборная Шве
ции — сборная СССР. 11.00 — 
Новости. 11.10—«Детский час». 
(С уроком французского язы
ка). 12.10 — Концерт.

15.30 — Новости. 15.45 —«За
карпатские узоры». 16.20 — 
«Сельские горизонты». Кино
программа. 17.10 — «Здравст

вуй, музьша!» 18.00 — Прило
жение к программе «...До шест
надцати и старше». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 —
Хоккей. Чемпионат мира. Сбор
ная Швеции — сборная СССР. 
21.00 — «Время». 21.35 —
Фильмы кинорежиссера А. Со
курова. «Скорбное бесчувст
вие». («Ленфильм», 1986 г.). 
23.10 —«Это вы можете». 23.40 
— «Сегодня в мире». 23.55 — 
«Актуальный объектив». Пре
мьера документального теле
фильма «Перепутье».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.

8.15 — «И взмах послушного 
крыла». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 —География. 
7-й класс. 9.05 — Француз
ский язык. 1-й год обучения. 
10.05 — Учащимся ПТУ. Этика 
и психология семейной жизни. 
10.35, 11.35 — История. 6-й 
класс. 11.05 — Французский 
язык. 2-й год обучения. 12.05
— Хоккей. Чемпионат мира. 
Сборная ЧССР — сборная Ка
нады. 2-й и 3-й периоды. 13.25
— Новости. 13.35 — «Обвиня
ется свадьба». Художественный 
фильм с субтитрами. 14.50 — 
Ритмическая гимнастика.

17.05 Новости.
ТОМСК

17.15 — «В условиях ранней 
весны». Советы хлеборобам. 
Беседа заслуженного агронома 
РСФСР. Героя Социалистичес
кого Труда Л. Д. Анохина. 17.45 
— «Время подводить итоги». 
Музыкальному отделению пед
училища — 20 лет. 18.15 — 
«Идеологическая работа и 
жизнь». Передачу ведет секре
тарь обкома КПСС Н. П. Ки- 
риллов. 19.00 — «День обла
сти».

МОСКВА
19.20 — «Спокойной ночи.

малыши!» 19.35 — Г. Заполь- 
ская. «Мораль пани Дульской». 
Телеспектакль. Часть 1-я. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Мораль 
пани Дульской». Часть 2-я. 
22.55 — «Мы были не только 
свидетелями...» Документаль
ный фильм. 23.15 — Баскет
бол. Чемпионат СССР. Супер- 
финал. Мужчины. Матч за 1-е 
место. «Жальгирис» — «Стро
итель» (Киев).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр
ДРАМЫ

25 апреля. Премьера «Ате
лье иллюзий» —  19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

26 апреля в помещении те
атра драмы — «Золотой цып
ленок» —  10-30. «Дон Жуан в 
Севияьо» —  19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

ВИДЕОТЕКА
25 апреля. «Кокон» —  1Й, 

21 .
26 апреля. «Французский 

связной» — 19, 21.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
26 апреля. «Роман с кам

нем» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-45.

вмени М. ГОРЬКОГО
26 апреля. «Любишь только 

раз»—  8-35. 10-30, 12-25, 14-20,
16- 15, 18-10, 20-05, 22. «Утрен
нее шоссе» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Исповедь. Хроника отчужде
ния» — 10-20, 12, 13-40. 15-20, 
18-40.

«ОКТЯБРЬ»
26 апреля. «Утреннее шоссе» 

— 9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 21-50. «Фестиваль фести
валей». «Атлантик-ситн» — 20. 
«Высокий блондин в черном 
ботинке» — 8^40, 10-30, 12-20. 
14-10, 16. 17-50, 21-30. «При
лив» — 19-40.

«ПИОНЕР»
26 апреля. «Пираты Тихого 

океана» (две серии)— ,9. 11-50. 
Мультфильм «Ловушка для ко
шек» — 14-40. «Человек ниот
куда» — 16-30, 18-10. 19-50,
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
26 апреля. «Враг мой» —  9. 

10-40, 12-20, 16, 17-40. 19-20, 21. 
Мультсборнни —  14.

«СИБИРЯК»
26 апреля. Мультсборник 

«Кот и клоун» —  9-20. «Враг 
мой» —  11. 12-40, 14-20, 16.
17- 40, 19-20, 21.

ВИДЕОТЕКА
(̂ ■л. Красноармейская, 135)

26 апреля. Мультсборник 
«Кот Леопольд» — 10-20. Из 
собраний фильмов Госфильмо- 
фонда СССР. «Тарзан» (фильм
1- й) — 12, 15-20, 18-40; (фильм
2- й) — 13-40. 17. 20-20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ

«АВАНГАРД»
25, 26 апреля. «Офицер с 

розой» — 17, 19, 21._________
Совхозу «Заря» Томского 

района Томской области
срочно требуется агроном 
на должность главного аг
ронома. Ежемесячная за р 
плата — 3 2 0  рублей. Ос
новные требования к канди
дату; высшее агрономичес
кое образО|Вание, стаж ра- 
^ т ы  в должности агроно
ма— 3  года. Желающие 
Обеспечиваются благоустрс» 
енным жильем, имеются 
средняя школа, детский сад.

Справки по тел. 94-73-86. 
Прюезд из г. Томска автобу
сом до с. Новорождественка.

Театру юного зрителя
срочно требуются; кладов
щик (оклад 120 рублей), 
костюмер, закройщик муж
ской одежды.

Справки по тел. 2-36-42, 
2т44-88.___________________

К СВЕДЕНИЮ ОРГА
НИЗАЦИИ И ГРАЖДАН

В Доме ученых прово
дится выставка-продажа 
картин художников—членов 
Томского отделения Союза 
художников РСФСР. При
глашаем посетить выстав
ку-продажу.

Оформить покупку заин
тересовавшей вас картины 
можно по адресу; г. Томск, 
ул. Карташова. 12-а. тел. 
4-35-87.___________________

КООПЕРАТИВ 
ЗЕРВ» предлагает пред
приятиям и организациям, а 
также гражданам следующие 
услуги: распиловка леса на 
пилораме, изготовление раз
личных столярных изделий; 
выпускает и реализует то
варный бетон; изготавли
вает железобетонные изде
лия, а также ведет ремонт
но-строительные работы, ко
торые выполняются масте
рами высокой квалифика
ции качественно и в корот
кие сроки. Договоры зак
лючаются до 1 июля 1989 г.

, Заявки с предложениями 
направлять по адресу: 
636107, Томская об.ч., Том
ский р-н, ПО Зональный по
селок, Предтеченск, коопе
ратив «Резерв». Справки по 
тел. 94-81-70.

Томское областное управ
ление народного образова
ния приглашает на работу 
старшего ревизора, ревизо
ра. В Дом техники— заве
дующего фотолабораторией.

Оправки по телефонам 
2-52-44, 2-57-37.

28 апреля в 16 часов в 
кафе «Млечный путь»
(ул. Красноармейская, 89-а) 
состоится праздничный аук
цион по продаже тортов и 
кулинарных изделий. Всех 
желающих приглашаем
принять участие в нашем 
аукционе.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ
б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л

1 и 2 мая
ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ОПЫТЫ 

Евгений ВИНОГРАДОВ
Опыты феноменальной памяти и чтение мыслей. 
Начало — в 19 ччсов.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Отделение проката приборов «Томскглавснаба» пред
лагает на прокат организациям г. Томска и области сле
дующие приборы:

Осциллографы: С1-55, 64, 60, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 
78, 81, 82, 83, 91/1, 93. 94. 97, 98, 101, 102, 104, 107, 
112, 114/1, 117, 118, С7-17: С8-12, 14; 09-1; К-121;
Н-071.2.

Генераторы: Г2-32, 57; ГЗ-101, 109, 117, 118; Г4-82, 
83, 114, 141, 142, 144, 153, 154, 158; ГК4-34; Г5-37, 56, 
60, 61, 62, 66, 72; Г6-10, 31, 36, 37; сигнал-генератор.

Калибраторы: И1-8, 9, 11, 12, 14, 15.
Частотомеры; 43-34, 44, 45, 46, 49. 51, 54. 64;

Ф-246: Ф-5035; блоки сменные — 
Я34-31, 31/1, 87, В8, аттенюатор ДЗ-34А,

Измерители, анализаторы: ОКЗ-41, 43 46; СК4-56 
^ ^ ’7^29.1; ДПР-Зс: XI-42, 47, 53; Х5-9; Л2-47[ 

60, 69; Р-33; Р1-17; Р2-54/1, 54/2, 54/3, 57. 61, 66;
47: Е1-12; Е4-11:Cib-1,1, 1о/1, ,

Источники питания: УЗ-29, У4-28: У5-11; Б2-2;
Б5-44, 45, 49, 50; ТЭС-21, 41, 1300; ИП-6; П-36/1; 
r:z ®°’®'™етры: В2-34; ВЗ-33, 36. 38А, 38Б, 41, 48А, 

^ В 21 А, 22. 35, 38; В6-9;
во-7, 8; ДВ4-50; установки — В1-5, 25,

Электроизмерительные приборы; Р-5025, 5079,3009, 
40105, 40106, 4085, 40108, 40112, 4830/2, 4831, 3043, 
4833, 587, Ц-4317, 4323, 4342, 4352, 4353, 4360;
Ф-4320, 4330: ЩнЗО, 34, 300, 301/3, 4300, 4313, 4316, 
4323А, 68201, 43203, 43302, 43312, 43401; М-1102,
2017, 2033, 2044, 4124; Д-50151, 50152; ММП-203,
303; У-5052; КПД1-501; УВН-90; С-5027; люксметр-117; 
МКЗ-69; К2-52; делитель ЯГВ-27,

Оборудование, установки, инструмент: измеритель
защитного слоя бетона ИЭС-10н; (цефектометчик «Мет
ка»; веха ГР-24; дефектоскопы: УК-14П, УД2-12, «Кро
на»; толщиномеры: НХ-50, ЦНК-30; рентгеноаппарат 
РУП-200; микроманометр ММП-240; МТУ-60; микроба
рометр М-111; микроскоп МВП-2; бинокль бытовой 
БГН-215; кинокамера — «Киев-16»; лупы текстильные: 
ЛЭП-4/5, ЛТП-1х7, ЛА36х17; гайковерт И-330, 319; ча
совой механизм, секундомеры: СОС-2П, СДС; инфра
лит-1100; манометры: 0-25, 016, 010; трансформаторы 
понижающие: 220/127, 380/12; воздухоочиститель
СО-156; краскораспылитель СО-71 А; электротрамбовка 
ИЭ-45051; пистолет скобозабивиой; мясорубка № 3; 
РН-150: термограф А-16АН; б ар о гр ^  М-22АС; регу^ 
лятор РТД-25; сигнализатор СХТ6-1Д-118: газоанализа
тор «Паладий-2м»: графопосфоитель Н-306; расходомер 
ИР-61; пробойная установка УПУ-10; динамометры доем 3-3, доем 3-5.

Наш адрес: 634050, Томок,
Томск, ул. Студенческая, 2-а.
«Октябрь».

Время работы — с 8 до 17 часов, перерыв 
до 13 часов.

а/я 156, или 634004, 
Остановка «Кинотеатр

с 12

Т Р У М О У С Т Г » О И С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
ЦЕНТР ПО т р у д о у с т р о й с т в у  НАСЕЛЕНИЯ 

СОВМЕСТНО С ТСО «ТОМСКСТРОИ» (для работы в 
аппарате ПСО «АрмуралсибстроЙ» г. Ленинакана Ар
мянской ССР, проживание в г. Ленинакаие) проводит на
бор квалифицированных специалистов: ведущего инже
нера отдела проектных работ, оклад 350 руб,, инженера 
2-й категории, подсобных производств, оклад 300 руб., 
главного диспетчера объединения, оклад 405 руб., на
чальника производственного отдела, оклад 405 руб., на
чальника строительной лаборатории, оклад 405 руб., на
чальника проектного отдела, оклад 405 руб., начальника 
окса, оклад 360 руб.

Обращаться: г. Томск, пер. Нахановича, 5, тел.
2-21-69, или ОК ТСО «Томскстрой», тел. 4-32-60.

УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно; электромонтеров диспетчерской 
службы, слесарей водопроводно-канализационного отде
ла, слесарей по ремонту автомобилей, экскаваторщиков; 
сварщиков, токаря, тракториста, водителей, начальника 
станции обезжелезнвания подземного водозабора, меха
ника на подземный водозабор.

В управлении имеются столовая, стол заказов, рабо
тает кабинет зубного врача, выплачиваются премия по 
итогам года, месячная премия.

Справви по тел. 1-39-37.

В РСУ том ского  ПЕДИНСТИТУТА: плотников-бе- 
тонщнков, столяров, штукатуров, каменщиков, электри
ков, газоэлектросварщика. Оплата труда — сдельная. 
Жильем обеспечиваются отдельные специалисты в тече
ние 1989 года. На самостоятельный баланс — старшего 
бухгалтера (на правах главного бухгалтера), кассира, 
сметчицу, бухгалтера ,материальной группы.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения; 
г. Томск, пер. Нахановича. 5. Филиалы: \л . Пушкина, 71; 
ул. Вердокая. 18.

Администрация, партий
ная, общественные органи
зации и совет ветеранов 
НИИ прикладной математи
ки и механики извещают о 
скоропостижной кончине 
ветерана труда

ПШЕНИЧНИКОВОЙ 
Ольги Даниловны 

и вьфажают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о смерти горя
чо любимого мужа, отца, 
дедушки

ШУБКИНА
Михаила Андреевича.

Вынос тела — 25 апреля 
из квартиры покойного.

Дирекция, партийная ор
ганизация, рабочий коми
тет лесопромышленного 
комбината выражают собо
лезнование по поводу смер
ти ветерана войны и труда, 
члена КПСС с 1942 года 

ШУБКИНА
Михаила Андреевича.

Областное управление на
родного образования, обком 
профсоюза работников на
родного образования и на
уки. институт усовершен
ствования учителей выра
жают глубокое соболезнова
ние родным н близким по 
поводу смерти

ХИЖНЯК
Светланы Аленсандровйы,
директора Белоярской сред
ней школы Берхнекетско- 
го района.
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